
Армянская диаспора США 
перестала быть связую-

щим звеном между Арменией 
и остальным миром и превра-
тилась в фабрику реваншист-
ских нарративов и политиче-
ских манипуляций.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

На протяжении десятилетий ар-
мянская диаспора в США олице-
творяла собой силу, обладающую 
не просто финансовыми ресурса-
ми, но и значительным влиянием 
в американском политическом ис-
теблишменте. Однако вместо того, 
чтобы использовать этот ресурс для 

реального развития Армении, диа-
спора предпочла строить химеры. 
Она поставила на поток мифотвор-
чество, подогревая «историческую 

травму» и искусственно созданную 
главную цель Армении - жить про-
шлым, а не смотреть в будущее.

Чем интенсивнее правитель-
ство Никола Пашиняна ки-

чится «подлинными демокра-
тическими достижениями» 
в своей стране, тем агрессив-
нее внешняя политика Брюс-
селя «окучивает грядку» бес-
хозной по факту территории. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Делегация Евросоюза намере-
на расширить и углубить присут-
ствие в соседней стране. Команда 
посла Василиса Марагоса ищет до-
полнительные офисные помеще-
ния в Иреване площадью до 2 тыс. 
кв.м - мало ли, для чего они мо-
гут пригодиться с учетом дипло-

матического статуса разросшейся 
«мирной наблюдательной миссии». 
Если и дальше продолжится такой 
тренд, европейская миссия в соста-
ве примерно 230 наблюдателей на 

границах Грузии с ее непризнан-
ными сепаратистскими образова-
ниями может за пару дней переко-
чевать на юг в той же экипировке.  
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Фабрика фантомов
Армянская диаспора США манипулирует судьбой соплеменников

Рвется, где тонко
Евросоюз пошагово закрепляется в Армении 
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7 82 На принципах доверия
Центробанк сообщил о растущей 
благосклонности вкладчиков к банкам

Повышая прозрачность
Состоялось заседание Комиссии 
по борьбе с коррупцией
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Модернизация 
становится 
актуальной
На старте - масштабный 
проект по улучшению 
водоснабжения 

В НОМЕРЕ

Инновациям нужна поддержка
Для успешной научной карьеры важны талант, 
упорный труд и стремление  6

Успешный старт
Борцы отличились в первом 
рейтинговом турнире года

Временами кажется, что 
небо - чистый лист, на ко-

тором можно нарисовать лю-
бую историю, любую правду, 
любую ложь. Но что если од-
нажды кто-то решит вписать 
в этот безграничный простор 
свой собственный приговор?

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий» 

25 декабря 2024 года стало черной 
датой в истории авиации и между-
народной безопасности. В этот день 
пассажирский самолет Embraer-190 
авиакомпании Azerbaijan Airlines, 
выполнявший рейс J2-8243 из Баку 
в Грозный, потерпел крушение не-
подалеку от аэропорта Актау (Ка-
захстан). Однако уже первые дан-
ные указывали не на технический 
сбой или погодные условия, а на 
целенаправленную атаку.

Эта трагедия, помимо того что 
стала личной болью для десятков 

семей, потерявших родных и близ-
ких, явилась очередным свидетель-
ством, что механизмы безнаказанно-
сти, отработанные Москвой, вновь 
запущены. Как и в 2014 году, ког-
да малайзийский Boeing MH17 был 
сбит российским «Буком» над Дон-
бассом, Москва делает все возмож-
ное, чтобы исказить реальность, 
представить случившееся как не-
счастный случай или «техническую 
ошибку». 

Правда - не пуля,
и не самолет, который можно сбить
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Всего лишь пару недель на-
зад Дональд Трамп офици-

ально стал президентом США, 
а уже успел отличиться на сво-
ем посту. В частности, он вы-
двинул территориальные пре-
тензии к Дании и Панаме, при-
грозил жесткими санкциями 
Колумбии, Мексике и Канаде. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В большинстве случаев это сы-
грало свою роль - Колумбия, Пана-
ма, Мексика и Канада уступили дав-
лению со стороны Белого дома. 

Трамп также начал проводить 
и внутренние реформы. Новая ад-
министрация США решила оконча-
тельно закрыть USAID, а заодно вы-

тащить на свет все скелеты, спрятан-
ные в шкафу. Следующим на очереди 
будет уже казначейство, где депар-
тамент эффективности Илона Ма-
ска планирует провести комплекс-
ную проверку. Под прицелом и Фе-
деральная резервная система.

Своей оценкой первых недель 
пребывания Трампа на посту прези-
дента США в интервью газете «Ба-
кинский рабочий» поделился рос-
сийский политолог, руководитель 
Центра стратегических исследова-
ний стран Южного Кавказа Евге-
ний Михайлов.

- Мало кто ожидал такой агрес-
сивной риторики и действий от До-
нальда Трампа с самого начала его 
новой президентской каденции. 

Азербайджан - не Панама  
Американцам ничего не светит 
на Южном Кавказе

Позиция неизменна
Экологическая коалиция EPF: 
Готовится цифровая карта экологически 
опасных предприятий Армении
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Экзамен на зрелость
Азербайджан после стихийного бедствия двухлетней давности, как и всегда, был рядом с Турцией
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Пресс-секретарь Министерства 
иностранных дел Азербайджан-
ской Республики Айхан Гаджи-
заде ответил на вопрос местных 
СМИ о прекращении деятель-
ности агентства «Россотрудни-
чество» Российской Федерации 
на территории Азербайджанской 
Республики.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы МИД, А.Гаджиза-
де в связи с этим сказал: «Деятель-
ность таких организаций на терри-
тории Азербайджанской Республики 
регулируется в соответствии с наци-
ональным законодательством, прин-
ципом взаимности между странами 
и требованиями соглашений, достиг-
нутых на двусторонней основе. По-

сле информирования российской 
стороны о том, что Российский ин-
формационно-культурный центр - 
«Русский дом», являющийся пред-
ставительством «Россотрудничества» 
в Азербайджане, не зарегистриро-
ван как юридическое лицо и что ор-
ганизация серьезно нарушила зако-
нодательство Азербайджана, 3 фев-
раля 2025 года российской стороне 
была направлена нота о прекраще-
нии деятельности «Русского дома».

Таким образом, в соответствии 
с решением азербайджанской сто-
роны о прекращении деятельности 
«Русского дома» в нашей стране от 
российской стороны ожидается при-
нятие надлежащих мер в этом направ-
лении».

В соответствии 
с законодательством

МИД: Российской стороне направлена нота 
о прекращении деятельности 

«Русского дома» в Азербайджане

Коалиция Environmental 
Protection First, объединяющая 
азербайджанские НПО, кото-
рые выступают единым фрон-
том против деятельности горно-
добывающей промышленности 
Армении, отравляющей эколо-
гию Южного Кавказа, в бли-
жайшее время представит об-
щественности цифровую кар-
ту, подготовленную на основе 
фото- и видеоизображений ос-
новных загрязнителей.

Об этом сообщил председатель 
являющегося членом коалиции Об-
щественного объединения «Карто-
графы Азербайджана» Мугабиль Бай-
рамов. По его словам, активная ра-

бота над цифровой картой ведется 
уже больше года. Этот ресурс будет 
доступен на трех языках - азербайд-
жанском, английском и армянском.

Коалиция Environmental Protection 
First также подготовила в 2024 году 
карту «Минерально-сырьевые ресур-
сы Республики Армения» на азер-
байджанском, английском и армян-
ском языках. Подчеркнув, что под-
готовленная в прошлом году карта 
служит основой для цифровой кар-
ты, М.Байрамов сказал: «Мы еще раз 
говорим, что Армения, которая не 
придерживается экологических норм 
и стандартов, не имеет права отрав-
лять весь регион. 
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Распоряжения
Президента Азербайджанской Республики

О назначении С.Р.Бабаева министром 
финансов Азербайджанской Республики

Руководствуясь пунктом 5 статьи 109 Конституции Азербайджанской 
Республики, постановляю:

Назначить Сахиля Рафиг оглу Бабаева министром финансов Азер-
байджанской Республики.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 6 февраля 2025 года

Об освобождении С.Р.Бабаева 
от должности министра труда 

и социальной защиты населения 
Азербайджанской Республики

Руководствуясь пунктом 5 статьи 109 Конституции Азербайджанской 
Республики, постановляю:

Освободить Сахиля Рафиг оглу Бабаева от должности министра труда 
и социальной защиты населения Азербайджанской Республики.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 6 февраля 2025 года

В переиздание вошли тексты ре-
чей, интервью, заявлений и обра-
щений великого лидера Гейдара 
Алиева, посвященных укрепле-
нию и развитию независимого, 
суверенного Азербайджанского 
государства, освобождению на-
ших земель от оккупации, эко-
номическому прогрессу нашей 
республики, реформам, осущест-
вляемым на благо нашего наро-
да, а также информация о про-
веденных им встречах.  

Опубликованные в книге мате-
риалы охватывают период с 9 марта 
по 1 августа 1994 года. Азербайджан, 
только что обретший независимость, 
в тот период находился в состоянии 
войны с Арменией. Территория Кара-
баха вот уже шесть лет находилась под 
армянской оккупацией. Общенаци-
ональный лидер посещает прифрон-
товые регионы, встречается с пред-
ставителями общественности, сол-
датами и офицерами, осматривает 
окопы и проверяет боеспособность. 
9 апреля 1994 года общенациональ-
ный лидер Гейдар Алиев встретился 
с бойцами в Физулинском и Агджа-
бединском районах, с представите-
лями общественности в Бейлаган-
ском районе, выступил с речью на 
совещании военнослужащих. Кос-
нувшись на совещании проделанной 
работы по строительству армии и за-
дач, стоящих перед солдатами и офи-
церами, великий лидер сказал: «На 
войне побеждает тот, кто сильнее. 
Азербайджан обладает большими 
возможностями, чтобы стать силь-
нее. Но они до сих пор использова-
лись не в полной мере. В последнее 
время успешно продолжается рабо-
та по строительству, формированию 
армии. Вместе с тем нашим офице-
рам и воинам предстоит решать важ-
ные задачи. Вашим долгом является 
использовать всю технику, которая 
находится в нашем распоряжении. 
Но техника без человека, который 
управляет ею, - ничто. Мне сооб-
щили, что вы можете пользовать-
ся этой техникой. Спасибо за это!»

10 апреля того же года великий 
лидер встретился с представителя-
ми общественности в Бардинском 
районе. На этой встрече общенаци-
ональный лидер говорил о важно-
сти наличия сильной армии для со-
хранения независимости азербайд-
жанского народа, а также о том, что 
почетным долгом каждого гражда-
нина является помощь и забота об 
армии: «Теперь мы сами хозяева сво-
ей судьбы. Азербайджан - независи-
мое государство. Это историческое 
событие. Азербайджанский народ 
должен сохранить свою независи-
мость и национальную свободу. Для 
этого Азербайджану нужна силь-
ная армия. Это необходимо как для 
освобождения от врага наших окку-
пированных земель, так и для обе-
спечения надежной обороны неза-

висимого Азербайджана в будущем. 
Поэтому почетным долгом каждого 
гражданина должны быть внимание 
и забота об армии. Я приглашаю вас 
выполнить этот долг».

Несмотря на свою занятость, ве-
ликий лидер Гейдар Алиев всегда уде-
лял внимание воспитанию подраста-
ющего поколения, подчеркивал его 
значение для будущего независимо-
го Азербайджана. 1 августа 1994 года 
на совещании по приему в высшие 
и средние специальные учебные за-
ведения республики он сказал следу-
ющее: «Если мы будем думать о се-
годняшнем дне, будущем независи-
мого Азербайджана, будем уделять 
серьезное внимание воспитанию мо-
лодого поколения, обеспечим при-
ем в вузы, прежде всего, молодежи, 
способной получить высшее образо-
вание, то есть достойной этого бла-
годаря своим знаниям, интеллекту, 
таланту, тогда мы проделаем боль-
шую работу во имя нашего будуще-
го. И поэтому я уделяю этому вопро-
су особое внимание».

На той встрече великий лидер 
также подчеркнул роль представи-
телей интеллигенции, ученых, высо-
кообразованных и опытных людей 
для будущего нашего народа: «Се-
годня мы являемся независимым го-
сударством, хозяевами своей респу-
блики, своей судьбы, ответственны-
ми за сегодняшний день и будущее 
нашего народа. Именно мы ответ-
ственны за это. Когда я говорю «мы», 
то в первую очередь подразумеваю 
интеллигенцию. Я имею в виду на-
ших ученых, высокопрофессиональ-
ных, знающих и опытных людей, ра-
ботающих в наших вузах. Да, все мы 
ответственны за будущее Азербайд-
жана, за воспитание молодого по-
коления». 

Все эти ценные мысли можно най-
ти в 3-й книге многотомника. Ма-
териалы книги дают широкое пред-
ставление о событиях того периода.

Ответственным за издание книги 
является главный редактор «Азер-
нешр» Аловсат Агаларов.

При подготовке издания исполь-
зовались материалы АЗЕРТАДЖ.

Наша независимость вечна
Вышла в свет 3-я книга переиздания 
многотомника, посвященного 
деятельности Гейдара Алиева 

6 февраля состоялось заседа-
ние Комиссии Азербайджан-
ской Республики по борьбе с кор-
рупцией.

Председатель комиссии Самир 
Нуриев довел до внимания участни-
ков заседания основные задачи, сто-
ящие перед Комиссией для достиже-
ния целей, намеченных Президен-
том Азербайджанской Республики 
Ильхамом Алиевым в области борь-
бы с коррупцией. Он отметил, что 
в 2024 году также постоянно при-
нимались меры в сфере повышения 
эффективности, усиления прозрач-
ности в государственном управле-
нии и борьбы с коррупцией.

Председатель комиссии подчер-
кнул, что борьба с коррупцией име-
ет важное значение с точки зрения 
закрепления успехов, достигнутых 
в результате социально-экономиче-
ских реформ, проводимых в нашей 
стране под руководством Президен-
та Ильхама Алиева. Наряду с этим, 

меры по борьбе с коррупцией необхо-
димы также с точки зрения постро-
ения деятельности государственных 
органов в соответствии с современ-
ными требованиями и повышения 
общественного доверия к государ-
ственным органам. Кроме того, по-
вышение отчетности и ответствен-
ности в деятельности государствен-

ных органов, новые вызовы в области 
правильного управления государ-
ственным имуществом также обу-
славливают системность и устойчи-
вость деятельности в сфере борьбы 
с коррупцией.

На заседании были представле-
ны новые члены Комиссии, избран-
ные Милли Меджлисом Азербайд-

жанской Республики, обсуждены 
вопросы международного сотруд-
ничества в области борьбы с корруп-
цией. Рассмотрена работа, проделан-
ная в рамках этого сотрудничества 
в связи с рекомендациями, данны-
ми Группой государств по борьбе 
с коррупцией (GRECO) в ходе 5-го 
оценочного раунда.

На заседании был заслушан до-
клад о влиянии последних реформ, 
проведенных в судебно-правовой 
системе, на деятельность в области 
борьбы с коррупцией, обсуждены 
предложения по повышению  про-
зрачности в этой сфере и устране-
нию случаев, создающих условия для 
коррупции. Также состоялся обмен 
мнениями, связанный с определе-
нием, анализом, оценкой и преду-
преждением коррупционных ри-
сков в деятельности  государствен-
ных органов (структур).

Кроме того, был утвержден ре-
гламент комиссии и план ее работы 
на предстоящий период.

Повышая прозрачность
Состоялось заседание Комиссии по борьбе с коррупцией

Рвется, где тонко
Механизм прост - раз уж не по-

лучилось «приручить» строптивый 
Тбилиси, все более тяготеющий к ре-
альному суверенитету, надо понизить 
там уровень присутствия и вовле-
ченности, добавив градус «сестрин-
ской любви» к Иревану, который 
вряд ли в течение предстоящих 15-
20 лет сможет стать столицей полно-
правного субъекта международного 
права, даже если глава армянского 
правительства будет ежедневно ве-
щать с трибун Совбеза и Генассам-
блеи ООН о независимости. 

В результате стагнации и даже 
деградации дипломатических отно-
шений с Россией и впечатляющей 
активности страны на западном на-
правлении в связке с взаимностью 
со стороны Вашингтона и Брюссе-
ля можно сказать, что «страна кам-
ней» оказалась в уникальной ситуа-
ции, особенно после недавнего под-
писания хартии о стратегическом 
партнерстве с США «назло врагам». 

Так, будучи в одних с Москвой 
альянсах (кроме ОДКБ, Армения 
входит еще и в Евразийский эко-
номический союз), официальный 
Иреван открыто говорит о своей 
заинтересованности в европейской 
интеграции и при этом предприни-
мает конкретные шаги для расшире-
ния присутствия Евросоюза (читай, 
НАТО в итоге) на своей территории. 
В частности, до конца февраля 2027 
года официально продлен срок при-
сутствия и увеличен бюджет мони-
торинговой миссии по факту Севе-
роатлантического блока, которая 
произвольно расположен на услов-
ной армяно-азербайджанской гра-
нице, безучастно «наблюдая за си-
туацией», а на деле готовясь к при-
казам своих генералов. 

Впрочем, судя по официальным 
цифрам и фактам, можно с уверен-
ностью сказать, что разворот в сто-
рону коллективного Запада произо-
шел. Тамошняя артиллерия, включая 
французское оборудование, перехо-
дит на натовские стандарты, закуп-
ки вооружений из Индии тоже про-
ходят в соответствии с калибрами 
Североатлантического блока, а не 
ОДКБ. Кстати, в Армении аудит 
в сфере обороны проводит пред-
ставитель Франции, а это значит, 
что начавшиеся военные реформы 
проходят с участием не последней по 
значимости страны - члена НАТО. 

С другой стороны, уже в середине 
июля прошлого года Брюссель, в со-
ответствии с итогами трехсторон-
ней встречи Байден-фон дер Ляй-
ен-Пашинян, 5 апреля предоставил 
«сестричке» первый транш а раз-
мере 10 млн евро из так называе-
мого Европейского «фонда мира» 
(в мирных целях полноценно гото-
вят страну к реваншизму). В офи-
циальном релизе сказано, что по-
мощь «направлена на повышение 
материально-технических возмож-
ностей вооруженных сил Армении 
и содействие улучшению защиты 
гражданского населения в кризис-
ных и чрезвычайных ситуациях». 

Там полно витиеватых путаных фор-
мулировок, за которыми, впрочем, 
дипломаты просматривают истин-
ные цели, однако под прикрытием 
обтекаемых предложений об «акти-
визации диалога и сотрудничества 
в сфере внешней политики» ударе-
ние в итоге ставится на «общей по-
литике безопасности и обороны» - 
теперь все четко и понятно. Скоб-
ки раскрываются для того, чтобы 
потом никто не верещал по пово-
ду недопонимания…   

Что интересно, аналогично офи-
циальной евросоюзовской инфор-
мации, столь же витиевато снача-
ла высказался армянский министр 
обороны Сурен Папикян, поблаго-
даривший Брюссель за «твердое ре-
шение оказать содействие в рамках 
европейского инструментария мира». 
Что такое инструментарий - мы зна-
ем, но когда говорят о таком воис-
тину необъятном понятии, как «ин-
струментарий мира», тут даже быва-
лые методисты внешнеполитических 
и оборонных ведомств долго будут 
чесать затылок - мол, поди разберись, 
что это есть на самом деле, особенно 
когда читаешь официальную инфор-
мацию о фонде с пятилетним бюд-
жетом около 5 млрд евро. Там запи-
сано, что структура создана в 2021 
году Евросоветом в целях повыше-
ния способности Евросоюза «пре-
дотвращать конфликты, поддержи-
вать мир и укреплять международ-
ную стабильность и безопасность» 
- ну, очень похоже на советские ло-
зунги накануне вторжения «интер-
национальных сил» в Афганистан. 
Хотя позвольте, европейцы точно 
нас с кем-то спутали, посылая на 
условную границу бывших жандар-
мов с биноклями, «консервные бан-
ки» БМП, от которых после первых 
же полевых испытаний отказалась 
воюющая Украина.  

Между тем, в том же официозе 
о «фонде мира» сказано, что Евро-
союз, благодаря структуре, «сможет 

повышать возможности вооружен-
ных сил стран-партнеров», парал-
лельно поддерживая «деятельность 
своих миссий и операций в рамках 
общей политики безопасности и обо-
роны в странах, которые принимают 
помощь для военной и оборонной 
техники или инфраструктуры». От-
дельное спасибо за пояснения, фик-
сирующие проявления очередной 
волны «сестринской любви» Брюс-
селя и Парижа к Иревану, направ-
ленной исключительно на милита-

ризацию Южного Кавказа. 
Вот они - реальные цели и зада-

чи блудливого «партнерства» Арме-
нии с Евросоюзом, который в октя-
бре 2022 года в Праге инициировал 
«невинную» отправку в соседнюю 
страну некоей «гражданской мис-
сии», а затем, в рамках той самой 
апрельской встречи Пашиняна с но-
воиспеченными боссами сфокуси-
ровал внимание на «углублении со-
трудничества в сфере обороны и без-
опасности». 

Естественно, в армянском сегмен-
те политических инсинуаций столь 
воинственную линию сразу же по-
пытались «обосновать» якобы име-
ющими место «агрессивными пла-
нами Баку в отношении Западного 
Азербайджана». Вспомним, какую 
дальновидность в который раз проя-
вил Президент Ильхам Алиев, кото-
рый 21 июля в рамках II Шушинско-
го глобального медиафорума заявил, 
что «в подконтрольном армянской 
диаспоре международном сообще-
стве» официальный Баку подвергся 
необоснованным обвинениям «чуть 
ли не в каких-то захватнических по-
мыслах». После чего глава государ-
ства отчетливо произнес: «Я всегда 
говорю, что мы туда не на танках 
приедем, а на автомобилях, и ду-
маю, что это один важнейших сиг-
налов, который спонсоры сегодняш-
него армянского режима, особенно 
в Париже и в других западных сто-
лицах, должны до армянского пра-

вительства очень четко донести». 
Однако вещее предупрежде-

ние Президента Ильхама Алиева 
до Иревана все еще не дошло - то 
ли не донесено, то ли слуховой ап-
парат у «соросят» испорчен. Но ско-
рее всего, Париж с Брюсселем на-
шептывают: «вам бы день просто-
ять да ночь продержаться», забыв 
напомнить, сколько продлится ожи-
дание. Раньше, правда, причем ак-
тивнее других, нашептывали и из 
Вашингтона тоже, и кажется Никол 
Пашинян полетел туда на фоне от-
сутствия позитивных для него сиг-
налов. Чиновники Евросоюза тоже 
не зря «штаны протирают», а пото-
му пытаются занять «свято место, 
которое пусто не бывает», углубляя 
собственное присутствие в Арме-
нии в предчувствии смены регио-
нальных приоритетов. 

Для местной общественности 
подробно описанные действия Брюс-
селя обосновываются партнерством 
и наличием общих ценностей, «на-
правленных на содействие миру, ста-
бильности и процветанию в Арме-
нии и на Южном Кавказе». На са-
мом же деле все прекрасно осознают 
последствия предпринимаемых ша-
гов, а потому внимательно читают 
выступления Президента Ильхама 
Алиева, в том числе во время ин-
тервью отечественным телеканалам 
7 января этого года: «Первые три 
лидера Армении являются носите-
лями фашистской идеологии, а ны-
нешний хочет выставить себя го-
лубем мира, хотя мы судим о нем по 
агрессивным довоенным выступле-
ниям в 2018-2019 годах, от кото-
рых даже его друзья во Франции не 
отказываются. Хочу еще раз ска-
зать, что мы не будем спокойно на-
блюдать за реваншизмом в соседней 
стране, а потому Армения должна 
немедленно остановить вооружение. 
А те, кто поставляет ей оружие, 
должны расторгнуть и аннулировать 
эти контракты, а уже поставлен-
ные партии должны быть возвра-
щены. Это наше условие, и пусть 
кто как хочет, так и воспринимает 
его - я свое слово сказал, а они и те, 
кто за ними стоит, тоже знают, 
что если мы что-то говорим, то 
относимся к этому очень серьезно». 

Комментарии, как говорится, 
излишни… 

Делегация Евросоюза намерена расширить 
и углубить присутствие в соседней стране. 
Команда посла Василиса Марагоса ищет до-
полнительные офисные помещения в Ире-
ване площадью до 2 тыс. кв.м
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6 февраля состоялось заседание Центральной 
избирательной комиссии под председательством 
Мазахира Панахова.

Сначала были утверждены протоколы заседаний 
комиссии, состоявшихся 1 и 3 февраля.

Затем были рассмотрены обращения, поступив-
шие в Центральную избирательную комиссию в свя-
зи с муниципальными выборами, состоявшимися 29 
января 2025 года. На встрече с участием заинтере-
сованных субъектов была предоставлена подробная 
информация о всестороннем, объективном и про-
зрачном процессе рассмотрения обращений с уча-
стием самих заявителей, а также было подчеркнуто, 
что для представителей СМИ и заинтересованных 
субъектов созданы все возможности для непосред-
ственного участия в исследовании поступивших об-

ращений. После того, как обращения, вынесенные на 
заседание в сроки и порядке, установленные законо-
дательством в целях более эффективного обеспече-
ния избирательных прав граждан, были широко об-
суждены членами комиссии, были приняты соответ-
ствующие решения.

На заседании, которое оперативно освещалось 
представителями СМИ, также были рассмотрены 
текущие вопросы.

Отдел политики

Политика
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Стихийное бедствие двухлет-
ней давности на юго-восто-

ке Турции оставило за собой 
руины, боль и страдания мил-
лионов людей, и в столь тяже-
лый момент Азербайджан пер-
вым продемонстрировал истин-
ную солидарность с братским 
народом. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Полное искренних соболезно-
ваний письмо Президента Ильха-
ма Алиева турецкому коллеге, дру-
гу и брату Реджепу Тайипу Эрдогану 
подтвердило непреложную истину 
- «Одна нация - два государства». 

В тексте заявлено: «Азербайд-
жан разделяет горе братской Тур-
ции в связи с этой страшной траге-
дией, скорбит вместе с ней. Азербайд-
жан в те тяжелые дни, как и всегда, 
был рядом с Турцией, с первых минут 
после получения известия о земле-
трясении на всех уровнях мобилизо-
вался в единый кулак рядом с брат-
ской Турцией, сделал все возможное 
для оказания помощи и поддержки. 
В те трудные дни сердце всего азер-
байджанского народа билось в уни-
сон с Турцией». 

В тяжелые дни испытаний для 
всего человечества, когда почти «все 
имеет цену», то есть продается и по-
купается, есть изначально классиче-
ские вера, надежда, любовь и муж-
ская дружба с братством - то, что 
ни за какие деньги не приобрести. 

Буквально на следующий день 
после землетрясения, унесшего жиз-
ни более 55 тыс. человек, практиче-
ски все ведущие турецкие СМИ на 
первые полосы вынесли новость не 
о реакции собственного правитель-
ства, что воспринимается как долж-
ное в такой ситуации, а о том, что 
из бакинского Дворца спортивных 
игр имени Гейдара Алиева выехали 
13 грузовиков с гуманитарной по-
мощью: 260 палаток, 300 кроватей, 
350 столов, 1 тыс. стульев, 5 гене-
раторов большой мощности, 8 тыс. 
комплектов одежды, 20 тыс. пар но-
сков, примерно столько же утеплен-
ных полотенец и другие предметы 
первой необходимости. Причем все 
это, не говоря о несчетном числе оде-
ял, обогревателей, одежды, обуви, 
десятках тонн продуктов питания 
и других предметов, было организо-
вано и собрано по инициативе во-
лонтеров в считанные часы. Офи-
циальный Баку первым откликнул-
ся среди правительств мира, равно 
как и Фонд Гейдара Алиева, который 
по поручению Первого вице-прези-
дента Мехрибан ханым Алиевой ак-
кумулировал в рамках неправитель-
ственной гуманитарной помощи все 
ресурсы, отправив в район бедствия 
различные лекарственные препара-
ты, кислородные маски, фильтрую-
щие системы, перевязочные матери-
алы, носилки и другие медицинские 
принадлежности и оборудование, 
а также теплую одежду и обогрева-
тели в горную местность. 

И тем ценнее сегодня проявле-
ние искренних человеческих эмо-
ций, которые не построены на сию-
минутной выгоде и меркантильных 
соображениях. Для современной мо-
лодежи сегодня это покажется дико-
стью, но большинство граждан стра-
ны даже среднего возраста вряд ли 

вспомнят, как и когда в нашу жизнь 
вошло понимание наличия у кавказ-
ских тюрок ближайших родственни-
ков по ту сторону советской грани-
цы. Было время, железный занавес 
разделял Турцию не только с Арме-
нией, что естественно, но и с Азер-
байджаном, так как тоталитарный 
коммунистический режим усилия-
ми пропагандистов (новости, филь-
мы, слайды, журнальные публика-
ции, карикатуры и пр.) представлял 
братскую Турцию как форпост враж-

дебного Запада и острие наконечни-
ка НАТО, который обращен именно 
против нас с вами. Кстати, даже по 
различным линиям азербайджан-
цев охотно командировали хоть на 
Кубу, хоть во Вьетнам, но только не 
на ближний запад. 

Когда Союз рухнул, Турция ста-
ла для большинства азербайджанцев 
первой «заграницей», в которую они 
съездили. Это сейчас визит в Турцию 
не воспринимается как зарубежная 
поездка, а наши дети вдруг обнару-
жили, что турецкие фильмы и кон-
церты, попадавшие к нам на виде-
окассетах в конце 80 - начале 90-х, 
вполне можно смотреть без дубляжа, 
а звезды азербайджанской эстрады 
в братской стране в советское вре-
мя собирали по-настоящему трой-
ной аншлаг - так, что «дикари», ко-
торым не посчастливилось купить 
билет, требовали «вынести звук» на 
улицу, в противном случае могли вы-
ломать двери в зал. 

А потом выяснилось, что Турция 
- единственная страна, которая от-
кровенно поддержала нас в борьбе 
с армянским сепаратизмом и тер-
роризмом, перекрыв государствен-
ные границы и даже выделив квоту 
в военных вузах для обучения наших 
солдат и офицеров азам координа-
ции НАТО. Понятно, что та помощь 

на заре государственной независи-
мости отличалась от всесторонне-
го партнерства, которое существу-
ет между странами сегодня, но ведь 
и та Турция была другой, более ори-
ентированной на «Вашингтонский 
обком», да и мы были чуть други-
ми. Неизменным осталось одно - за-
ложенное на генетическом уровне 
чувство братства и солидарности. 

Общенациональный лидер  
Гейдар Алиев придумал и озвучил 
постулат «Одна нация - два государ-

ства», и это не просто лозунг для пло-
щадных ораторов, а нормальные ре-
алии, не раз подтвержденные жиз-
нью, особенно в период правления 
политической «Партии справедли-
вости и развития», бессменно воз-
главляемой действующим главой го-
сударства Реджепом Тайипом Эр-
доганом. 

Практика показывает, что ког-
да дело касается соблюдения сугубо 
национальных интересов, «дружба 
дружбой, табачок - врозь». Однако 
в случае с Азербайджаном и Тур-
цией естественные эмоции двусто-
ронних стратегических взаимоотно-
шений играют огромную роль, что 
подтверждено сотнями примеров, 
когда, например, коллективный Запад 
дружно пытался открыть границы 
братской страны с Арменией в ходе 
«футбольной дипломатии», однако 
у них ничего не вышло - договор не 
только не был ратифицирован турец-
ким парламентом, но и был дружно 
высмеян в социальных сетях. 

Президент Ильхам Алиев в сво-
ем письме турецкому коллеге сделал 
упор еще на одной важной составля-
ющей новых реалий: «Сегодня силь-
ное и могущественное Турецкое госу-
дарство под Вашим руководством 
реализует широкомасштабные со-
зидательные работы, в том числе 

по ликвидации последствий ката-
строфы, возрождению жизни и эко-
номики, обеспечению людей новыми 
домами и рабочими местами в по-
страдавшем регионе. Для нас боль-
шая честь и гордость, что и Азер-
байджан плечом к плечу с Турцией, как 
часть своего долга братства и вер-
ности, вносит вклад в работы по 
реконструкции и восстановлению 
в провинции Кахраманмараш. Наши 
страны и народы, которые, исходя 
из принципа «Одна нация - два го-

сударства», являются опорой друг 
другу как в радостные, так и в пе-
чальные дни, доказывают свое брат-
ство и солидарность, оказывая вза-
имную поддержку в трудные момен-
ты. Так было и так будет всегда». 

Вот он, главный посыл, которого 
не касается ни веление времени, ни 
русло реки истории, ведь мы действи-
тельно вместе и в радости, и в горе. 
Для литераторов и публицистов, воз-
можно, это звучит как оформивше-
еся клише или шаблон, но в отноше-
ниях между истинными друзьями 
и братьями классическое определе-
ние отца-основателя современной 
светской демократической страны 
Кемаля Мустафы Ататюрка проявля-
ется совсем не как дежурная фраза. 
Мы помним огромное горе, постиг-
шее нас в ходе терактов со стороны 
так называемой Курдской рабочей 
партии, августовского землетрясе-
ния 1999 года в Измите, мы помним, 
как наши дети, заранее приготовив 
атрибутику, выбегали на улицы для 
празднования победы турецкого «Га-
латасарая» в Кубке UEFA в мае 2000 
года. А ведь никто никогда их не за-
ставлял, так как все эти позывы шли 
от чистого сердца. И пусть это «штри-
хи к портрету», но без них никак, 
и суть братства неизменна - мы не 
просто духовно близки, но и с каж-

дым днем все более нужны друг дру-
гу, без всяких «мы» и «они»... Есть 
просто «МЫ», несмотря на сформи-
рованные веками надуманные кон-
фессиональные противоречия, не-
сколько отличающиеся культурные 
коды, когда Сельджуки и Османы 
воевали с Атабеками, Акгоюнлу, Се-
февидами, Афшарами и Гаджарами 
«за скрепы», а на самом деле, за вли-
яние в Мекке и Медине, Иерусалиме 
и Дамаске. Кстати, по заслугам тогда 
проучила жестокая история наших 
разделенных предков, которые вро-
де как в средние века делили «пирог» 
глобального влияния, а в результате 
мы, наши отцы и деды пережили не-
давнюю горечь имперского воздей-
ствия на умы, с его «классовой не-
навистью» и «неизбежной победой 
мирового пролетариата». 

Время все расставляет по местам, 
и то самое страшное землетрясение 
6-7 февраля 2023 года, унесшее жиз-
ни десятков тысяч наших турецких 
братьев и сестер, стало лакмусовой 
бумагой проявления не дипломати-
ческого этикета, а подлинных чувств. 
Руководство братской страны не 
раз на всех уровнях высоко оцени-
ло поддержку Азербайджана и не 
раз выражало благодарность всему 
нашему народу. «Мой дорогой брат  
Ильхам Алиев с самого начала не оста-
вил нас одних во время землетрясе-
ния, эпицентр которого находился 
в Пазарджике. С первого дня поис-
ково-спасательные отряды находи-
лись вместе с нами в Кахраманма-
раше. Но, не ограничившись этим, 

мой брат дал и сдержал слово по-
строить в Кахраманмараше ты-
сячу домов. Он решил построить 
здесь азербайджанский город, в ко-
тором, конечно, будут школы, ме-
чети, общежития и жилые здания. 
Еще раз от своего имени, от имени 
своей семьи и от имени нашего наро-
да выражаю благодарность. Мы бу-
дем вместе не только сегодня, но и до 
самой смерти. Мы и дальше продол-
жим путь как одна нация, два госу-
дарства!» - заявил Президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган на фе-
стивале TEKNOFEST 29 апреля 2023 
года в Стамбуле. 

И раз уж Президент Ильхам 
Алиев дал слово, он его непремен-
но сдержит. Уже практически завер-
шено строительство квартала с сим-
волическим названием «Азербайд-
жан» в больше всех пострадавшем от 
разрушительного землетрясения го-
роде Кахраманмараш, в церемонии 
закладки фундамента которого два 
года назад по видеосвязи приняли 
участие лидеры двух стран. Этот на-
глядный пример посильного содей-
ствия правительства нашей страны 
стал не просто олицетворением ре-
ализации гуманитарной инициати-
вы, но и ярчайшим символом креп-
ких уз между двумя странами. В его 
рамках запланировано строительство 

не только жилых зданий, но и созда-
ние всей необходимой инфраструк-
туры - школ, детских садов, меди-
цинских учреждений, парков и т.д. 
Основной этап строительства не-
скольких зданий в квартале «Азер-
байджан» уже завершен, и в бли-
жайшие пару месяцев жители смо-
гут переехать в новые дома (первая 
группа владельцев квартир в строя-
щемся квартале «Азербайджан» го-
рода Кахраманмараш была определе-
на накануне, 6 февраля, путем жере-
бьевки. - Ред.) Как заявил накануне 
журналистам губернатор провинции 
Кахраманмараш Мукеррем Унлуэр, 
президенты Турции и Азербайджа-
на Реджеп Тайип Эрдоган и Ильхам 
Алиев, вполне вероятно, могут при-
нять участие в церемонии открытия 
жилого квартала. 

В условиях глобальных вызовов, 
особенно природных катастроф по-
добного масштаба, естественная со-
лидарность между странами приоб-
ретает особое значение. А потому не 
случайно, что помощь, оказанная 
Азербайджаном в тяжелые и трагиче-
ские для братской Турции дни, про-
демонстрировала всему миру пример 
истинного отношения. Поддержка 
в критические моменты измеряет-
ся не только материальными ре-
сурсами, но и искренностью наме-
рений, и готовностью поделиться 
всем, что у тебя есть, во имя спасе-
ния людей. Все это навечно вписа-
но в летопись нашего братства как 
очередное проявление несокруши-
мого общенационального единства. 
Как говорил великий Ататюрк: «Мы 
находимся рядом с Азербайджаном 
и в хорошие, и в скорбные дни, его 
радость - наша радость, его горе - 
наше горе». Так было, есть и будет, 
ровно так же, как и мы находимся 
всегда рядом и впредь будем рядом 
с Турцией. 

Президент Ильхам Алиев в письме 
турецкому коллеге четко охарактери-
зовал саму суть единых перспектив: 
«Уверен, что волей наших народов, 
связанных друг с другом неразрывны-
ми узами, наше единство и страте-
гический союз, выдержавшие испы-
тание временем, будут жить веч-
но, и мы и впредь будем продолжать 
совместные усилия для достижения 
совместно поставленных целей во 
имя благополучия, мира и спокой-
ствия. В этот памятный день от 
себя лично и от имени народа Азер-
байджана с глубокой скорбью еще раз 
выражаю свои соболезнования Вам, 
семьям и близким погибших, брат-
скому народу Турции». 

И чем дальше отодвигается тень 
страшного землетрясения на юго-вос-
токе Турции, тем отчетливее вид-
на природа неподдельной сопри-
частности нашего народа к траге-
дии братьев. Чужой беды не бывает, 
и это наша общая боль и общая гор-
дость за умение мгновенно скоор-
динировать совместные усилия для 
преодоления любых невзгод, выпа-
дающих на нашу общую судьбу. При-
чина проста, и она подтверждается 
множеством исторических приме-
ров - потому что мы, азербайджан-
цы и турки, умеем сопереживать от 
сердца всем народам мира, даже тем, 
кто по недоразумению называет нас 
«врагами». Мы привержены исклю-
чительно общечеловеческим цен-
ностям. 

Экзамен на зрелость
Азербайджан после стихийного бедствия двухлетней давности, как и всегда, был рядом с Турцией

Ильхам АЛИЕВ:

Для нас большая честь и гордость, что 
и Азербайджан плечом к плечу с Турцией, 
как часть своего долга братства и вер-
ности, вносит вклад в работы по рекон-
струкции и восстановлению в провинции 
Кахраманмараш

Реджеп Тайип ЭРДОГАН:

Мой дорогой брат Ильхам Алиев с само-
го начала не оставил нас одних во время 
землетрясения, эпицентр которого нахо-
дился в Пазарджике. С первого дня поиско-
во-спасательные отряды находились вме-
сте с нами в Кахраманмараше 

Текущая повестка дня
Прошло заседание ЦИК

Позиция неизменна
Армянская и мировая обществен-

ность должны быть осведомлены о том, 
что от нее скрывают. Мы не оста-
вим этот вопрос нерешенным. Коа-
лиция Environmental Protection First 
тесно сотрудничает с зарубежными 
партнерами. Мы поднимали эти во-
просы на Форуме гражданского об-
щества ООН в Кении в мае прошло-
го года, на Саммите будущего ООН 
в Нью-Йорке в сентябре, а затем на 
COP29 в Баку. Составленная нами 
карта была встречена с большим ин-
тересом, была роздана международ-
ным экспертам».

Отметив неизменность требова-
ния коалиции, М.Байрамов сказал: 
«Армения должна создать условия 
азербайджанским НПО для проведе-
ния экологического мониторинга на 

своих горнодобывающих предприя-
тиях совместно с международными 
организациями. Почему премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян не 
отвечает на наш запрос? Мы, буду-
чи институтами гражданского обще-

ства, обратились с открытым пись-
мом по этому поводу к Армении».

Отме тим,  что коа лиция 
Environmental Protection First завер-
шает работы по составлению циф-
ровой карты. 1
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Следуя верховенству закона
Cуд над лицами армянского происхождения, обвиняемыми в совершении преступлений против азербайджанского народа

Азербайджан - не Панама
Хотя он и ранее делал доволь-

но импульсивные заявления в угоду 
своим избирателям. В реальности 
обещания в предвыборной гонке ча-
сто расходятся с действиями после 
избрания на ответственный пост. 
У Трампа, судя по всему, пока слова 
не расходятся с делом. Он и его ко-
манда намерены жестко добивать-
ся поставленных задач, особенно 
в отношении тех, кто слаб и зави-
сим от Вашингтона. Что мы и ви-
дим на примере Колумбии, Пана-
мы, Мексики и Канады, которые не 
смогли достойно ответить на давле-
ние со стороны Вашингтона. Трамп 
будет использовать подобное дав-
ление на всех, где его команда по-
чувствует возможность доминиро-
вания. При Трампе для США наста-
ли времена, когда союзники стали 
вассалами, которые либо выполня-
ют указания, либо быстро подчи-
няются. Впереди нас ждут интерес-
ные времена. Настало время грубой 
силы. У кого больше возможностей 
- тот и прав.

- Под вопросом остаются тер-
риториальные притязания к Да-
нии и торговая война с Китаем. 
Как вы считаете, достигнет ли успе-
ха политика нового американско-
го президента в отношении этих 
двух стран, как это было с выше-
указанными?

- У меня нет никаких сомнений 
что США удастся заставить Данию 
уступить в вопросе Гренландии. Этот 
вопрос крайне важен для выжива-
ния и конкурентоспособности Шта-
тов в ближайшие десятилетия. Все 
это связано с арктическим регио-
ном, который постепенно теплеет, 
открывая возможности для добы-
чи огромных запасов природных ре-

сурсов и новых морских путей. Если 
США упустят контроль над этой тер-
риторией, это повлияет на полити-
ческую, военную и экономическую 
безопасность страны. 

С Китаем у Трампа, при всем его 
желании, не получится поступить 
как с остальными странами, а имен-
но оказывать давление на Пекин. 
Но он постепенно нарушает эко-
номическую экспансию Поднебес-
ной, как минимум у себя под боком. 
К примеру, Панама уже отказалась 
от проекта «Один пояс, один путь».

- В первые дни после прихода 
к власти Трамп собирался за 100 
дней завершить войну на Украи-
не. Однако на днях стало известно, 
что США решили возобновить по-

ставки Киеву вооружений в тех же 
самых объемах, которые были при 
Байдене. Означает ли это, что пред-
варительное прощупывание пози-
ций России убедило администра-
цию Трампа в том, что его «план» 
Москве не подходит и потому все 
вернулось на круги своя?

- В России никто не считал за-
явления Трампа о том, что он за-
кончит конфликт в Украине за сто 
дней, реалистичными. И решение 
его команды продолжить военную 
поддержку Украины - лишнее тому 
доказательство. Все заявления Трам-
па о возможной сделке с Россией на-
тыкаются на невозможность тако-
вой без выполнения всех условий 
Москвы, которая выступает сейчас 
с позиции силы, могущей в ближай-
шее время полностью лишить субъ-
ектности это государство. Да и в са-
мой Украине назревает масштабное 
недовольство среди политических 
элит, осознающих неотвратимость 
депопуляции страны. Это приво-
дит к призывам сберечь население 
и отказаться от превращения его 
в «биореактор» для вооруженного 
конфликта с Россией. Совершенно 
очевидно, что если режим Зеленско-
го, в угоду Трампу и его помощи, нач-
нет мобилизацию юношей младше 
25 лет, а в перспективе и женщин, 
это может приблизить катастрофу 
и утрату государственности. 

Сейчас идут разговоры о том, что 
Трамп готов поддержать Зеленского 
в обмен на запасы редкоземельных 
металлов. Но нужно понимать, что 
большая их часть уже под контро-
лем России, а воевать Зеленскому, 
даже с новым американским ору-
жием, не с кем. Лучшие военные ка-
дры выбиты подчистую, а насиль-
но мобилизованные новобранцы 
не спасут ситуацию. Так что, я ду-

маю, Трамп в итоге вынужден будет 
идти на переговорный трек с Росси-
ей, причем на ее условиях, чтобы со-
хранить Украину как форпост хоть 
в каких-либо масштабах.

- Новый госсекретарь Марко Ру-
био критикует либеральный миро-
вой порядок, отмечая, что он давно 
работает за счет и в ущерб интере-
сов США. Он считает, что внеш-
няя политика США была замене-
на политикой, направленной на 
поддержку либерального миропо-
рядка, что привело к опасной чер-
те: отказу от национальных инте-
ресов в пользу идеи единой чело-
веческой семьи и формированию 
граждан мира. Что будет означать 
новая политика США для осталь-
ного мира, особенно для постсо-
ветского пространства, в частно-
сти для Южного Кавказа? 

- Нужно понимать, что в США 
пришла к власти команда, готовая 
на масштабные перемены в мире. 
И заявление Трампа о Великой Аме-
рике вовсе не случайно. Не нужно 
питать иллюзий по поводу того, что 
Трамп, борясь с идеей глобализма 
и тратой демократов на продвиже-
ние иных для человечества ценно-
стей, желает сделать что-то хоро-
шее. Нет, он просто будет аккуму-
лировать средства для достижения 
еще больших результатов и макси-
мального доминирования Штатов 
во всей мировой экономике. Каки-
е-то регионы ему перестанут быть 
в принципе интересны, а какие-то 
будут полностью поглощены аме-
риканским влиянием. 

Южный Кавказ - стратегический 
регион, но, на мой взгляд, вряд ли 
американцы смогут здесь что-то се-
рьезно противопоставить региональ-
ным державам. Азербайджан, Тур-
ция, Россия, да и Иран - это не Ко-

лумбия с Панамой. В любом случае 
США, на мой взгляд, будут больше 
ориентированы на Тихоокеанский 
регион и Арктику, откуда и вступят 
в прямой экономический, а возмож-
но и военный конфликт с Россией 
и Китаем. Опять же, не стоит за-
бывать, что Трамп - это делец, и по 
многим вопросам, в случае угрозы 
прямого столкновения с сильны-
ми державами, он предпочтет дого-
вориться. По крайней мере до той 
поры, пока не будет уверенности, 
что Вашингтон сможет одержать 
убедительную победу. 

Также не стоит забывать, что 
и Ближний Восток для Трампа яв-
ляется важным в связи с тем, что Из-
раиль - важнейший союзник и фор-
пост США и лично команды Трам-
па в регионе. Если с этой стороны 
рассматривать ситуацию на Юж-
ном Кавказе, то я допускаю ситуа-
цию, при которой США не рискнут 
вступить в конфликт с тем же Ира-
ном, подписавшим стратегические 
союзные договора с Россией. Впро-
чем, как и Азербайджан. В любом 
случае, пока все планы Трампа уга-
дать сложно, особенно если учиты-
вать тот факт, что Великобритания 
также имеет свои виды и на Южный 

Кавказ, и на Центральную Азию.
- Нынешние процессы внутри 

США некоторые аналитики срав-
нивают с «советской перестройкой» 
при Горбачеве. Насколько коррек-
тно такое сравнение? 

- Желание Трампа всех и все кон-
тролировать в США похвально, но 
нужно понимать, что эти действия 
могут привести и к обратному эф-
фекту  - гражданской войне. В са-
мих Штатах достаточно влиятельных 
и ресурсных оппонентов команды 
Трампа, что только усилит внутрен-
нюю борьбу. Сейчас некоторые срав-
нивают Трампа с Михаилом Горба-
чевым. Однако это сравнение невер-
но: Горбачев предал интересы СССР, 
выполняя указания Запада и разва-
лив единственную державу, которую 
боялись американцы. Горбачев с его 
политикой открытости и гласности 
- это не Трамп, который своими ре-
формами стремится сделать Аме-
рику еще сильнее. Трамп закрыва-
ет США для миллионов ненужных 
иммигрантов, сплачивая коренное 
население вокруг своих идей, тогда 
как Горбачев открыл границы для 
вседозволенности, навязанной за-
падными элитами, что в итоге при-
вело к крушению СССР.

Евгений Михайлов:

Южный Кавказ - стра-
тегический регион, но, 
на мой взгляд, вряд 
ли американцы смо-
гут здесь что-то се-
рьезно противопоста-
вить региональным 
державам
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Преступление - 
на ладони
Грузии нужен 
«Нюрнбергский 
процесс»

Премьер Грузии Ираклий Ко-
бахидзе прокомментировал 
создание в парламенте Гру-
зии временной комиссии по 
расследованию деятельно-
сти «Единого национально-
го движения» (2003-2012 гг.).

По данным издания Sova News, 
Кобахидзе заявил, чтобы Грузия 
больше не возвращалась в «тем-
ное прошлое», необходимо про-
вести своеобразный Нюрнберг-
ский процесс.

«Мы до конца должны вернуть 
нашу страну, для этого принци-
пиально важно все называть сво-
ими именами: криминал - крими-
налом, иноагента - иноагентом», 
- сказал Кобахидзе.

Премьер Грузии считает прин-
ципиально важным провести еще 
одно расследование по тем систем-
ным преступлениям, которые в те-
чение 9 лет совершались «агентур-
ным режимом», сформировав-
шимся тогда в Грузии во время 
правления команды экс-прези-
дента Михеила Саакашвили.

«Эти преступления лежат на 
ладони: это убийства людей, си-
стематические пытки в тюрьмах, 
это рэкет бизнеса, это преступле-
ние войны 2008 года и так далее… 
Нам нужен своеобразный Нюр-
нбергский процесс для того, что-
бы Грузия больше никогда не воз-
ращалась в темное прошлое - в то 
прошлое, которое мы помним, ко-
торое мы также тяжело помним… 
Никто и никогда не должен вер-
нуть нашу страну в тот режим, ко-
торый действовал до 2012 года», 
- заявил премьер.

Отдел политики

6 февраля началось заседание по 
рассмотрению уголовных дел в от-
ношении граждан Республики 
Армения Араика Арутюняна, Ар-
кадия Гукасяна, Бако Саакяна, 
Давита Ишханяна, Давита Ба-
баяна, Левы Мнацаканяна и дру-
гих, а также Рубена Варданяна, 
обвиняемых в совершении мно-
гочисленных преступлений про-
тив мира и человечности, воен-
ных преступлений, включая под-
готовку и ведение агрессивной 
войны, геноцид, нарушение за-
конов и обычаев войны, а так-
же терроризм, финансирование 
терроризма, насильственный за-
хват власти или насильственное 
удержание власти и др.

На судебном заседании, которое 
проходит в расположенном в Бакин-
ском судебном комплексе Бакинском 
военном суде под председательством 
судьи Зейнала Агаева, в составе су-
дей Джамала Рамазанова и Анара 
Рзаева, обвиняемые были обеспе-
чены переводчиками на армянский 
и русский языки, а также адвоката-
ми для защиты.

В судебном заседании принима-
ли участие потерпевшие, их право-
преемники и представители, проку-
роры, защищающие государствен-
ное обвинение, а также в качестве 
потерпевшего от имени Азербайд-
жанского государства - руководи-
тель Аппарата Кабинета Министров 
Руфат Мамедов.

В начале судебного процесса по 
уголовному делу 15 лиц армянского 
происхождения, обвиняемых в престу-
плениях, совершенных Республикой 
Армения и ее вооруженными сила-
ми, в том числе созданной Арменией 
так называемой «нагорно-карабах-
ской республикой» и ее незаконны-
ми вооруженными формирования-
ми, обвиняемый Араик Арутюнян 
попросил суд предоставить ему сло-
во для обращения.

Судья разрешил обвиняемому 
зачитать обращение.

А.Арутюнян назвал ложными рас-
пространяемые в армянских медиа 
утверждения об оказании психоло-
гического давления на обвиняемых 
по рассматриваемому в настоящее 
время уголовному делу и использова-
нии в отношении их психотропных 
препаратов: «Если учесть, что в изо-

ляторе мы имели возможность полу-
чать информацию и выражать про-
тест. Кроме того, в армянских медиа 
и других средствах массовой инфор-
мации постоянно обсуждаются ус-
ловия нашего содержания. Как я по-
нял, премьер-министр Республики 
Армения заявил, что, по его мнению, 
на нас оказывается психологическое 
давление, а также используются пси-
хотропные препараты.

Больше всего я беспокоюсь о на-
ших родных и близких. Хочу заявить, 
что я знаком с законом об условиях 
содержания. В изоляторе соблюда-
ются все законы, нас периодически 
навещает Международный комитет 
Красного Креста. Мы имеем возмож-
ность говорить с членами семьи по 
телефону. Отношение к нам в изо-
ляторе обеспечивается в рамках за-
кона, с нами обращаются по закону. 
Наши права соблюдались следова-
телями и в ходе следствия. Адвока-
ты всегда участвовали в следствии. 
Особо хочу отметить, что никако-
го давления на нас не оказывалось. 
В ходе следствия с нами всегда обра-
щались в рамках закона. Благодарю».

Затем обвиняемый Давит Бабаян 
попросил суд предоставить ему слово.

Суд обеспечил желание Д.Бабая-
на. Обвиняемый в своем выступле-
нии сказал, что доволен условиями 
содержания и что никакого давле-
ния на него и других обвиняемых 
не оказывалось: «От своего имени 
хочу сказать, что никакого давления 
на нас здесь не оказывалось. С нами 
каждый раз обходятся уважитель-
но. Пусть спросят у себя, что бы они 
сделали на нашем месте. У нас есть 
смелость говорить правду. Правда 

не знает границ. Место нашего со-
держания очень хорошее».

Затем прокурор, защищающий 
государственное обвинение, обратил-
ся к участникам суда со вступитель-
ной речью. Он подчеркнул историче-
ское значение нынешнего судебно-
го процесса: «Нынешний судебный 
процесс проводится во имя установ-
ления справедливости. Доказатель-
ства, содержащиеся в уголовном деле, 
опираются на исторические факты 
и свидетельствуют о том, что совер-
шенные преступления не являлись 
отдельными случайными происше-
ствиями, они были спланированы на 
самом высоком уровне и совершены 
с жестокостью и беспощадностью.

В ходе судебного процесса выяс-
нится, что расследуемые и представ-
ленные преступления были совер-
шены при политической, военной, 
материальной и другой поддержке 
армянского государства, по указанию 
и на основе инструкций военно-по-
литического руководства Армении.

Данный судебный процесс так-
же имеет важное историческое зна-
чение для предотвращения повторе-
ния этих чудовищных преступлений. 
На этом процессе будет доказано, 
что для военных преступников нет  
безопасного места, убежища, что 
международные отношения долж-
ны регулироваться не силой и на-
силием, а правом и законом».

Затем прокуроры по очереди ста-
ли оглашать резолютивную часть об-
винительного акта.

Со ссылкой на обвинительный 
акт было отмечено, что при непосред-
ственном участии армянского госу-
дарства и его вооруженных сил, на 

основе их указаний и инструкций, ма-
териальной, технической поддержки, 
поддержки личным составом, цен-
трализованного управления, а также 
под их строгим контролем на терри-
тории Азербайджана вопреки нор-
мам внутреннего и международного 
права, в целях осуществления воен-
ной агрессии против Азербайджана, 
было создано преступное сообще-
ство под руководством, при непо-
средственном и косвенном участии 
Кочаряна Роберта Седраки, Саргся-
на Сержа Азати, Манукяна Вазгена 
Микаэли, Саркисяна Вазгена Заве-
ни, Бабаяна Самвела Андраники, Ба-
ласаняна Виталия Микаэли, Балая-
на Зория Хайки, Оганяна Сейрана 
Мушеги, Гарамяна Аршавира Суре-
новича, Мелконяна Монте Чарль-
за и других.

Затем была объявлена роль об-
виняемых Араика Арутюняна, Ар-
кадия Гукасяна, Бако Саакяна, Дави-
та Ишханяна, Давита Бабаяна, Лёвы 
Мнацаканяна и других в создании 
и деятельности данной преступной 
организации.

Судебное заседание будет про-
должено 7 февраля.

* * *
В ходе судебного процесса по об-

винению Рубена Варданяна его ад-
вокат Авраам Берман попросил пре-
доставить условия для конфиден-
циальной встречи с подзащитным.

Судья удовлетворил данное хо-
датайство и создал условия для кон-
фиденциальной встречи обвиняемо-
го с его адвокатом.

В связи с этим в суде был объ-
явлен перерыв.

После перерыва судебное засе-

дание было продолжено, и предсе-
датель, изучив позицию обвинения 
и защиты, объявил о начале судеб-
ного расследования.

Прокурор, защищающий госу-
дарственное обвинение, приступил 
к оглашению резолютивной части 
обвинительного акта.

Согласно выдвинутому обвине-
нию, обвиняемый Рубен Варданян, 
вступив в преступное сообщество, 
созданное с целью совершения тяж-
ких и особо тяжких преступлений, 
возглавил данное сообщество, осу-
ществлял деятельность в соответ-
ствии с общими преступными це-
лями и намерениями сообщества.

Наряду с этим, прокурор со ссыл-
кой на обвинительный акт объявил, 
что преступное сообщество, создан-
ное под руководством Кочаряна Ро-
берта Седраки, Саргсяна Сержа Аза-
ти, Бабаяна Самвела Андраники, Ба-
ласаняна Виталия Микаэли, Балаяна 
Зория Хайки, Оганяна Сейрана Муше-
ги, Мелконяна Монте Чарльза и дру-
гих при непосредственном участии 
армянского государства и его воору-
женных сил, на основе их указаний 
и инструкций, материальной, техни-
ческой поддержки, поддержки лич-
ным составом, централизованного 
управления, а также под их строгим 
контролем развязало систематиче-
скую и широкомасштабную агрес-
сивную войну против Азербайджан-
ской Республики.

Было сообщено, что учитывая 
большой объем обвинительного акта, 
его оглашение продолжится на сле-
дующем процессе.

Очередное заседание суда назна-
чено на 10 февраля.
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Правда - не пуля...
Однако нельзя позволить, что-

бы еще одна катастрофа затерялась 
в дипломатических маневрах и бес-
конечных версиях, не имеющих ни-
чего общего с правдой.

Российская сторона пытается на-
вязать удобную для себя версию со-
бытий. Сценарий знаком: путаница 
в заявлениях, размытые намеки на 
«украинский след», попытки затя-
нуть расследование, а затем - окон-
чательный вердикт, который удоб-
но списывает трагедию на ошибки 
пилотов или неисправность воздуш-
ного судна. Тем временем предвари-
тельные итоги расследования, про-
веденного в связи с крушением само-
лета AZAL - данные спутникового 
наблюдения, переговоры диспетче-
ров, возможные следы поражения 
корпуса авиалайнера - игнориру-
ются и подменяются фальшивками.

Но мир уже не тот. Слишком 
много уроков было усвоено после 
MH17, вторжения в Украину, захва-
тов территорий, преступлений про-
тив мирного населения. И теперь во-
прос стоит иначе: сколько еще жиз-
ней должно быть потеряно, прежде 
чем виновные понесут реальное на-
казание? Международное сообще-
ство стоит перед выбором - вновь 
позволить информационной маши-
не Кремля затянуть расследование 
в тупик или на этот раз добиться 
правды, какой бы неудобной она ни 
была для тех, кто привык убивать 
безнаказанно.

Факты, обнародованные в пред-
варительном отчете Министерства 
транспорта Казахстана, не подлежат 
игнорированию. Самолет потерял 
GPS-сигнал над территорией России. 
Диспетчер Грозного дал команду на 
возврат в Баку после неудачной по-

пытки посадки. Через несколько ми-
нут на бортовом самописце были за-
фиксированы два посторонних звука 
- явно не гром небесный. Разруши-
тельные повреждения в задней ча-
сти фюзеляжа, на левом крыле и дви-
гателе свидетельствуют о внешнем 
воздействии.

Российская сторона поспешила 
отвергнуть все выводы, попытав-
шись навязать версию о «погодных 
условиях», «технической неисправ-
ности» и даже «птицах». Но почему 
тогда среди обломков были найде-
ны посторонние объекты? Почему 
фрагменты ракеты «Панцирь-С» ока-
зались среди «останков» самолета? 

А главное - почему российская сто-
рона ведет себя так, будто ничего не 
произошло?

У Кремля есть излюбленная так-
тика - отрицание. Когда в 2014 году 
мир был потрясен крушением MH17 
«Малайзийских авиалиний», Москва 
лихорадочно искала оправдания: «это 
сделали украинцы», «это была раке-
та НАТО», «это вообще не ракета, 
а взрыв на борту». Но следствие по-
казало обратное: российский «Бук» 
выстрелил, 298 человек погибли, а ви-
новные избежали наказания. 

Сегодня история повторяется. 
Обстрел азербайджанского самоле-
та в небе над Грозным - это вовсе не 

объективная «случайность», а мето-
дичная работа российской военной 
машины. Иначе в отчете Минтран-
са Казахстана не было бы указано, 
что самолет подвергся атаке. 

Российские СМИ с первых же дней 
крушения самолета AZAL в Актау 
запустили свою пропагандистскую 
машину, подменяя реальность удоб-
ными формулировками. «Версия об 
атаке бездоказательна», - пишут они. 
«Россия не имеет отношения к тра-
гедии», - твердят официальные лица. 
Как и в 2014-м, как и в случае с мно-
жеством других преступлений, ко-
торые Москва предпочитает зары-
вать в землю.

Российская сторона не просто 
пытается скрыть свою причастность 
к крушению самолета AZAL - она, 
похоже, преднамеренно создает ус-
ловия для дальнейших подобных ин-
цидентов. Вопрос только в том, кто 
следующий? Самолет какой авиаком-
пании? Гражданский лайнер, случай-
но залетевший не туда? Кремль дав-
но доказал, что его границы - это не 
географические линии, а зоны влия-
ния, которые можно расширять, ис-
пользуя силу и ложь.

Если в 2014-м сообщество дол-
го колебалось, анализируя, обвиняя 
и дискутируя, то сегодня ситуация 
другая. Баку готов обратиться в меж-
дународные суды, предъявить веские 
доказательства, привлечь внимание 
к преступлению, которое нельзя оста-
вить без наказания и последствий.

Готова ли Москва к правде, ко-
торая неизбежно настигнет ее, как 
настигла тех, кто отдавал приказы 
10 лет назад.

Правда - это не пуля, которую 
можно перехватить, и не самолет, 
который можно сбить. Правда ле-
тит дальше. И она уже в пути.

Российская сторона не просто пытается 
скрыть свою причастность к крушению 
самолета AZAL - она, похоже, преднаме-
ренно создает условия для дальнейших по-
добных инцидентов
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В российском городе Тюмень 
состоялся поминальный обед 
в память о тех, кто погиб в авиа-
катастрофе пассажирского са-
молета Embraer-190 авиаком-
пании Azerbaijan Airlines 25 де-
кабря прошлого года. 

Поминки на 40-й день со дня тра-
гедии организовала областная об-
щественная организация объеди-
нения народов Азербайджана «Од-
лар юрду». 

В мероприятии, которое состо-
ялось в кафе «Шуша», приняли уча-
стие сын Национального героя Азер-
байджана, командира воздушного 
судна Игоря Кшнякина Олег Иго-
ревич, члены его семьи, коллеги-пи-
лоты гражданской авиации, а также 
представители азербайджанской ди-
аспоры и официальные лица (пред-
седатель Тюменского регионального 
отделения Ассамблеи народов Рос-
сии Евгений Воробьев, начальник 
отдела по делам национально-куль-

турных объединений и казачества 
областного комитета по делам наци-
ональностей Вильдан Якупов и др.)

В своих выступлениях председа-
тель «Одлар юрду» Физули Бурджуев 
и его заместитель Мунис Мустафаев 
особо отметили, что, несмотря на рас-
стояние, разделяющее Баку и Запад-
ную Сибирь, подвиг Игоря Кшнякина, 
Александра Кальянинова и Окюмы 
Алиевой глубокой скорбью отозвал-
ся в сердце каждого азербайджанца  
независимо от места жительства.

В свою очередь Олег Кшнякин, 
поблагодарив земляков за память 
о героическом подвиге экипажа азер-
байджанского Embraer-190 и подчер-
кнув, что гордится подвигом отца, 
до конца оставшегося верным дол-
гу, своей профессии, своей родине, 
процитировал отрывок из стихотво-
рения: «Летчики не умирают! Про-
сто звезды выбирают. И созвездья 
замирают… К звездам никогда не 
поздно…»

Г.АЛИЕВА

К звездам никогда не поздно
Азербайджанская диаспора Тюмени почтила память жертв Embraer-190

Мамука Мдинарадзе, парла-
ментский лидер партии «Гру-
зинская мечта», заявил, что 
партия Иванишвили намере-
на инициировать законопроект, 
«который будет прямой копи-
ей нынешней редакции амери-
канского закона FARA, то есть 
задействует его вместо приня-
того в апреле 2024 года россий-
ского аналога закона об иноа-
гентах - «О прозрачности ино-
странного влияния», сообщает 
Sova News.

Кстати, ранее он также отме-
чал, что в связи с приходом к вла-
сти в США Дональда Трампа, воз-
можно, закон об иноагентах в Грузии 
больше не понадобится, и параллель-
но будет создан фонд для финанси-
рования инициатив тех НПО, ко-
торые будут «проводником влия-
ния грузинского народа», поэтому 

также будут внесены поправки  
в «Закон о грантах».

«Как вы знаете, новое правитель-
ство США признало, что американ-
ское финансирование использовалось 
для поддержки революции в разных 
странах, включая Грузию. В прошлом 
году парламент принял упрощен-
ную версию FARA, которая до сих 

пор не реализована в полной мере: 
вы знаете, что, несмотря на вступле-
ние в силу, несколько десятков са-
мых богатых и крупных НПО, полу-
чающих внешнее финансирование, 
не прошли регистрацию в реестре.

Вместо этого мы получим пря-
мую копию нового американского 
закона, его действующую редакцию, 
и обеспечим его полное выполне-
ние. Параллельно правительство 
создаст фонд для финансирования 
инициатив общественных органи-
заций, для чего будут внесены по-
правки в «Закон о грантах», - зая-
вил Мдинарадзе.

Грантовое финансирование пра-
вительства Грузии, по его словам, по-
лучат те организации гражданского 
общества, которые хотят обеспечить 
влияние не иностранного, а грузин-
ского народа в стране. «Чем больше 
будет давления, шантажа, принуж-

дения и попыток подорвать незави-
симость Грузии, беспорядков, хао-
са - тем жестче будет реакция, и для 
предотвращения всего этого будут 
приниматься правовые и политиче-
ские меры. Страна больше никогда не 
подвергнется шантажу, ее институ-
ты будут сильными, и никто не по-
смеет вмешиваться во внутренние 
дела Грузии», - подчеркнул парла-
ментский лидер «Грузинской мечты».

М.Мдинарадзе акцентировал, что 
специально не говорит о FARA, то 
есть о том, что конкретно будет ини-
циировано в законопроекте «Грузин-
ской мечты». «Я делаю это специаль-
но, поэтому, если кому-то интерес-
но, что будет инициировано, пусть 
прочитают американский закон, ко-
торый сегодня действует в Америке, 
и мы инициируем его прямую ко-
пию», - рекомендовал он.

Ю.АББАСЗАДЕ

Несмотря на неоднократные при-
зывы Азербайджана, Армения 
не выполняет свои обязатель-
ства по международному праву 
и уже более тридцати лет отка-
зывается предоставлять инфор-
мацию о пленных, пропавших 
без вести и заложниках. 

Об этом говорится в заявлении 
Уполномоченного по правам челове-
ка (омбудсмена) Азербайджана Са-
бины Алиевой в связи с идентифи-
кацией останков трех человек, счи-
тающихся пропавшими без вести 
в ходе первой Карабахской войны.

Омбудсмен отметила, что в ре-
зультате проведенных работ по иден-
тификации человеческих останков, 
обнаруженных в массовых захоро-
нениях на освобожденных терри-
ториях, на сегодняшний день уста-
новлены личности около 170 азер-

байджанцев. И этот процесс все еще 
продолжается.

«Мы считаем, что Армения долж-
на соблюдать свои обязательства по 
международным договорам, участни-
цей которых она является, не скры-
вать информацию о судьбе наших 
соотечественников и предоставлять 
точную информацию о местах захо-
ронения убитых», - подчеркнула Са-
бина Алиева.

На американский лад
Грузия перекроит «закон об иноагентах» 

Отказ не уместен
Сабина Алиева: Армения должна предоставить 

точные данные о местах захоронения убитых

Фабрика фантомов

Армянский национальный коми-
тет Америки (ANCA) и другие ди-
аспорские организации методично 
создавали образ жертвы, заставляя 
Вашингтон идти на поводу у их ини-
циатив. Однако парадокс в том, что 
эта модель существования привела 
к деградации самого армянского го-
сударства. Вместо того чтобы содей-
ствовать развитию Армении, диаспо-
ра превратилась в главный тормоз ее 
политической независимости и эко-
номического роста.

Приход к власти Никола Пашиня-
на стал для диаспоры настоящим шо-
ком. Политик, провозгласивший курс 
на реальную независимость Армении, 
оказался врагом номер один для тех, 
кто годами использовал страну как 
средство достижения собственных це-
лей. Его курс на примирение с Азер-
байджаном и переосмысление внеш-
ней политики Армении напоролся на 
яростное сопротивление со стороны 
тех, кто десятилетиями извлекал вы-
году из замороженного конфликта.

Говоря о том, что поражение Ар-
мении в 44-дневной войне дало стране 
шанс обрести «настоящий суверени-
тет», Пашинян фактически признал, 
что карабахский конфликт долгие годы 
был не решением, а проблемой, удер-
живающей Армению в зависимости. 
Эта мысль стала костью в горле для 
диаспоры, которая привыкла кормить-
ся этим конфликтом, лоббируя анти-
турецкие, антироссийские и антиа-
зербайджанские инициативы в Ва-
шингтоне.

Последний визит премьер-ми-
нистра Армении Никола Пашиня-
на в Вашингтон стал еще одним под-
тверждением разрыва между Ирева-
ном и диаспорскими структурами. Его 
встреча с американскими конгрессме-
нами и участие в панельной дискус-
сии Atlantic Council вызвали гнев со 
стороны ANCA и других радикаль-
но настроенных групп. Они осуди-
ли его за готовность к компромиссу 
с Азербайджаном и отказ от подачи 
исков в международные суды, что яв-
ляется краеугольным камнем диас-
порской стратегии давления. В итоге 
визит Пашиняна не принес ему под-
держки среди зарубежных армян, а, 
наоборот, усугубил раскол между пра-
вительством Армении и его бывши-
ми зарубежными покровителями.

После смены власти в США диа-
спора оказалась в поиске новых со-
юзников. Если при администрации 
Байдена ANCA удалось продавить 
антироссийскую и проармянскую 
повестку, то возвращение Дональда 
Трампа заставило их искать новые 
рычаги влияния. Ориентация на ре-

ваншизм, попытки усилить давление 
на Азербайджан и продолжение де-
структивной риторики - все это сви-
детельствует о неспособности диа-
споры отказаться от своей архаич-
ной политики.

Если диаспора действительно 
радеет за Армению, то почему она 
не вкладывает миллиарды, оседаю-
щие на ее счетах, в развитие страны? 
Почему ее влияние в Конгрессе ис-
пользуется не для привлечения ин-
вестиций, а для лоббирования резо-
люций, ведущих к международной 
изоляции Армении? Ответ прост: ди-
аспора не заинтересована в сильной, 
суверенной Армении. Ее устраива-
ет образ вечной жертвы, на которой 
можно зарабатывать политические  
очки и финансовые дивиденды.

Самое трагичное в этой ситуации 
то, что в результате деятельности ди-
аспоры Армения все глубже погру-
жается в политическую нестабиль-
ность. В отличие от диаспорских ли-
деров, живущих в США и не знающих 
реальных проблем армянской моло-
дежи, граждане Армении уже устали 
от постоянной войны и конфронта-
ции. Они хотят развития, они хотят 
жить в мире, а не в ловушке беско-
нечного конфликта.

Вряд ли реваншисты откажутся 
от своей риторики. Их стратегия пре-
дельно ясна: продолжать создавать 
мифы, демонизировать любые мир-
ные инициативы и использовать ар-
мянский народ как инструмент в своей 
игре. Они не видят в Армении стра-
ну с будущим - для них это лишь ин-
струмент политического давления. 
Их устраивает политический суи-
цид Армении.

Может ли Армения вырваться из 
этой ловушки? Способна ли она на-
конец-то стать независимой не толь-
ко формально, но и политически, пе-
рестав быть заложницей интересов 
диаспорских элит? Ответ на этот во-
прос зависит от самих армян. Но одно 
ясно: если они продолжат позволять 
диаспоре диктовать свою повестку, 
их страна так и останется пленницей 
прошлого, неспособной обрести до-
стойное будущее.

В отличие от диаспор-
ских лидеров, живущих 
в США и не знающих ре-
альных проблем армян-
ской молодежи, гражда-
не Армении уже устали 
от постоянной войны 
и конфронтации 
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В марте нынешнего года На-
циональная академия наук 

Азербайджана (НАНА) будет 
отмечать чрезвычайно значи-
мое событие - 80-летний юби-
лей. НАНА всегда играла важ-
нейшую роль в укреплении госу-
дарственности и национальной 
безопасности страны, сохране-
нии традиций и духовных цен-
ностей народа.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

История азербайджанской нау-
ки отмечена легендарными имена-
ми и яркими событиями. Основа ав-
торитета академии - глубочайшие 
знания и весомый теоретический 
и практический опыт, востребован-
ный во всех отраслях народного хо-
зяйства и социальной сфере. Благо-
даря исследованиям и передовым 
разработкам наших ученых Азер-
байджан и впредь будет развиваться 
как высокотехнологичное социаль-
но ориентированное государство. 

Об этом и многом другом в пред-
дверии славного юбилея наш корре-
спондент беседует генеральным се-
кретарем Парламентской ассамблеи 
Организации Черноморского эконо-
мического сотрудничества (ОЧЭС), 
завотделом Института систем управ-
ления МНО, академиком Асафом 
Гаджиевым.

- Что бы вы хотели сказать в ка-
нун 80-летия НАНА?

- Юбилей Национальной акаде-
мии наук Азербайджана - это очень 
важный праздник. За восемь десяти-
летий своего существования главное 
научное ведомство страны сыграло 
важную роль в развитии нашего го-
сударства - и союзной (советской) 
республики, и независимого Азер-
байджана.

Хочу особо отметить, что борьба 
за государственную независимость 
формировалась именно в стенах Ака-
демии наук. И наш общенациональ-
ный лидер Гейдар Алиев, вернувшись 
из Москвы в Баку, свою первую встре-
чу с учеными провел в НАНА. Это - 
яркое свидетельство того, какое важ-
ное значение он придавал отечествен-
ной науке, нашим исследователям.

Гейдар Алиев всегда отводил осо-
бую роль науке и ценил ученых, имен-
но по его инициативе НАНА был 
присвоен статус Национальной ака-
демии наук, существенно увеличе-
ны зарплаты ученых. 

- Какое место, по вашему мне-
нию, занимала азербайджанская 
Академия наук в конфигурации 
подобных учреждений бывших 
союзных республик?

- АН Азербайджанской ССР была 
одной из ведущих в области физики, 
математики и нефтехимии. Важней-
шие научные результаты были полу-
чены азербайджанскими физиками 
под руководством бывшего прези-
дента Академии наук Г.Б.Абдуллаева 
в области полупроводников. Кроме 
того, была воспитана целая плеяда 
выдающихся физиков - М.Шахтах-
тинский, Ч.Джуварлы, Ч.Гаджар.

Особо подчеркну, что в области 
спектральной теории (математика, 
функциональный анализ) ни одна 

докторская диссертация в бывшем 
СССР не могла пройти без поддерж-
ки азербайджанских ученых. И здесь 
необходимо упомянуть имена вы-
дающихся азербайджанских мате-
матиков Дж.Э.Аллахвердиева, М.Га-
сымова, Ф.Магсудова, Р.Гусейнова. 
Известный математик, один из быв-
ших президентов АН Азербайджа-
на академик Захид Халилов написал 
первый учебник по функционально-
му анализу на пространстве СССР.

Биолог-академик Джалал Алиев 
в трудные годы независимости про-
должал свои исследования и добился 
выдающихся результатов, которые 
были приняты международным со-
обществом. Известный ученый-ге-
ограф, человек широкого кругозора 
академик Гасан Алиев долгие годы 
возглавлял Институт географии, ко-
торый сделал очень много в области 
охраны окружающей среды. В об-
ласти химии мировую известность 
получили Ю.Мамедалиев, М.Наги-
ев, Т.Шахтахтинский. 

- Утечка мозгов, как известно, - 
общемировая проблема. Насколько 
остра она для нашей страны и что 
надо сделать, чтобы молодежь шла 
в науку?

- После распада СССР из Азер-
байджана уехало много ученых, осо-
бенно в Турцию. Лишь малая доля из 
них вернулась. Развал Союза боль-
но ударил по областям, финансиру-
емым из госбюджета, в одночасье 
азербайджанские ученые обнища-
ли. Представьте себе, что зарплаты 
профессоров составляли $10-15, ака-
демики получали приблизительно 
столько же.

Для привлечения талантливой 
молодежи в науку необходимо из-
менить условия, особенно для тех, 
кто по госзаказам получил образо-
вание или прошел стажировки в ве-
дущих научных центрах мира. Необ-
ходимо создать систему, позволяю-
щую оценить вклад ученых в науку.

Лет десять тому назад мы созда-
ли в НАНА первый вариант такой 
системы. Она создавалась под моим 
руководством, но, к сожалению, я уе-
хал работать в Стамбул, а потом и во-
все большая часть институтов была 
передана Министерству науки и об-
разования. Однако было бы целе-
сообразно продолжить эту работу, 
что позволило бы более эффектив-
но оценивать работу ученых, помог-
ло бы в какой-то степени предотвра-
тить утечку мозгов. 

- Как вы считаете, есть ли на-
правления современной науки, 

в которых азербайджанские уче-
ные занимают ведущие позиции?

- Наверняка есть, но, к сожалению, 
это небольшие островки и связаны 
они с именами личностей. Необхо-
димо создавать коллективы, науч-
ные школы, которые будут признаны 
международным сообществом, хотя 
формирование таких структур зани-
мает десятки лет, а иногда и больше.

- Как связаны наука, иннова-
ции, производство? Какие науч-
ные направления в ближайшие 
годы будут развиваться активнее 
остальных?

- Есть известная схема, связыва-
ющая науку и инновации. Наука - это 

перевод финансов в знания. Инно-
вации - перевод знаний в финансы. 
И это звено самое сложное. 

- Почему?
- Потому что трудно убедить лю-

дей, особенно занятых на промыш-
ленных объектах, поверить в науку. 
Именно поэтому иногда на приме-
нение результатов научных дости-
жений уходят годы. Таким образом, 
государство, которое является ос-
новным спонсором науки во всем 
мире, выделяет финансы на ее раз-
витие, то есть на приобретение зна-
ний, после чего ученые с помощью 
своих научных достижений должны 
приносить государству пользу в виде 
разработок, и не в последнюю оче-
редь - в виде денег. В этом вопросе 
необходим жесткий контроль госу-
дарственных средств. Поэтому для 
того, чтобы наука приносила ощу-
тимую пользу государству, необхо-
димы госзаказы, которые впослед-
ствии можно было бы реализовать 
на практике. 

Азербайджан - небольшая стра-
на, она не может разбазаривать сред-
ства без цели. Можно было бы вы-
делить, к примеру, какую-то часть 
научных ассигнований на фунда-
ментальные разработки, а осталь-
ную - на прикладные исследования 
в виде государственных заказов. По-
тому что без развития и вложения 
денег в фундаментальную науку не 
может быть общего развития. Никто 
в мире не может сказать, что может 

дать фундаментальная наука завтра, 
если вложить в нее средства сегод-
ня. Однако отдача может быть на-
столько значимой, что ее может при-
нять и объять только такая мощная 
структура, как государство. Поэто-
му развитие фундаментальной на-
уки - это прерогатива государства, 
хотя в мировой практике огромные 
средства в ее развитие вкладывают 
и крупные концерны - Sony, Samsung, 
Volkswagen и др., даже выдают специ-
альные стипендии на исследования. 

- В настоящее время самые пер-
спективные области - это инфор-
мационные технологии (IT) и свя-
занный с этим направлением ис-
кусственный интеллект.

- Совершенно верно. Обратите 
внимание на страны с высоким уров-
нем жизни, которые добились этого 
благодаря эффективному использо-
ванию IT-технологий - Дания, Син-
гапур, Япония, Финляндия, Голлан-
дия и др. Мировые затраты на ИКТ 
приближаются к $5 трлн, это почти 
5% мирового ВВП. Сегодня две веду-
щие державы мира - США и Китай - 
являются лидерами по инвестици-
ям в эти области, ежегодно вклады-
вая в развитие этой сферы большие 
средства. Поэтому необходимо ин-
вестировать государственные сред-
ства для подготовки специалистов 

по этим областям в ведущих науч-
но-образовательных центрах мира. 

У нас талантливая молодежь, ко-
торая может добиться больших успе-
хов в этих направлениях, в послед-
ние годы она успешно выступает на 
международных олимпиадах по этим 
областям, и такое стремление необ-
ходимо поддерживать как на госу-
дарственном, так и на частном уров-
не. Ведь самые богатые люди плане-
ты стали таковыми благодаря своей 
деятельности в области высоких тех-
нологий и искусственного интеллек-
та - Илон Маск, Билл Гейтс, Марк 
Цукерберг, Карлос Слим Элу и др. 

Успешная научная карьера - это не 
только духовное обогащение и фор-
мирование человека, но в определен-
ной степени и материальное. Прав-
да, здесь кроме таланта, необходим 
еще упорный труд и стремление. Как 
говорил один из классиков, талант 
составляет всего 5% успеха.

- Как вы считаете, чем отлича-
ется научная молодежь 70-х годов 
прошлого века от современной?

- Приведу поучительный при-
мер. В 60-е годы представительная 
делегация из США посетила СССР 
и ознакомилась с процессом обра-
зования и подготовки ученых, после 
чего американский президент Джон 
Кеннеди в одном из своих выступле-
ний заявил, что Советский Союз мо-
жет задавить США не ракетами, а до-
стижениями в области науки и об-
разования. В те годы американские 

школьники не поднимались на высо-
кие пьедесталы международных мате-
матических и физических олимпиад, 
это доставалось советской молоде-
жи. Этому вопросу было посвящено 
даже специальное заседание Нацио-
нального конгресса США. Были вы-
делены дополнительные ассигнова-
ния на науку и образование. 

А что мы видим сегодня? США 
- ведущая мировая держава в обла-
сти науки и образования. Лучшие 
университеты мира находятся там. 
В рейтинге мировых университетов 
среди полусотни вузов порядка 30-
35 - это американские университеты. 
Сегодня США выделяют на научные 
разработки больше всех в мире - бо-
лее $600 млрд. А СССР выделял на 
это более 5% своего ВВП. Этот по-
казатель и сегодня остается самым 
высоким в мире. Лидерами (в про-
центах к ВВП) в настоящее время 
являются Израиль и Южная Корея 
- около 4,5% ВВП. И посмотрите, ка-
кой в этих странах высокий уровень 
и науки, и жизни! 

- Благодаря тому, что СССР тра-
тил большие средства на научные 
исследования, страна запустила пер-
вый спутник Земли, первым в кос-
мос полетел тоже советский космо-
навт. К сожалению, все это теперь 
достояние истории. 

- Это правда. Сегодня на нас, на 
мое поколение падает тяжелый груз 
- подготовить квалифицированных 
специалистов. Мы сталкиваемся с дру-
гой проблемой - с их трудоустрой-
ством. Очень часто молодые талант-
ливые ученые уходят из науки из-за 
материальных проблем. Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев вырос 
в семье, где его окружали выдающие-
ся деятели науки, и я уверен, что при 
его содействии этот вопрос найдет 
положительное решение.

- Асаф муаллим, встречи с каки-
ми людьми из сферы науки стали 
для вас самыми запоминающимися?

- Я провел более 15 лет в стенах 
МГУ им.М.В.Ломоносова, в лабора-
тории выдающегося ученого XX века 
А.Н.Колмогорова, основателя тео-
рии вероятностей как науки, с его 
именем связано становление этой 
области знаний. Это был разносто-
ронний человек, обладающий глу-
бокими знаниями в литературе, му-
зыке и др., и каждая встреча с ним 
была праздником науки. Мы как губ-
ка впитывали знания, получаемые 
от наших учителей. 

Трудно переоценить и роль мое-
го непосредственного учителя - лау-
реата Госпремии СССР, профессора 
Ю.К.Беляева, который на днях ушел 
из жизни. Его влияние на мое форми-
рование бесценно. Для меня - боль-
шая честь иметь совместные с ним 
публикации: цикл работ в ведущих 
журналах мира, скоро из печати вы-
йдет наша новая книга, которую он, 
к сожалению, так и не увидел. 

В 70-е годы ХХ столетия толь-
ко на мехмате МГУ одновременно 
работало более 30 ученых мирово-
го класса - А.Н.Колмогоров, И.Г.Пе-
тровский, Ю.В.Прохоров, Л.И.Се-
дов, П.С.Александров, В.И.Арнольд,  
С.П.Новиков, Б.В.Гнеденко, Б.М.Ле-
витан, Н.В.Ефимов, Ю.К.Беляев,  

А.Н.Ширяев, Я.Г.Синай, Р.Л.Добру-
шин, Ю.А.Розанов и др. С именем 
каждого из этих ученых связано раз-
витие целого направления в матема-
тике, и это только на одном факуль-
тете! В мировой истории на сегод-
няшний день не то что нет такого 
факультета, но даже и университе-
та, и вряд ли стоит ожидать такое 
в ближайшем будущем. 

Это был настоящий ренессанс 
науки. Интересно, что эти ученые 
несколько раз в месяц приходили 
в общежитие МГУ и встречались со 
студентами, беседовали на разные 
темы - наука, музыка, литература, 
история и т.д.

В 1989 году перед отъездом в США 
я зашел в Москве к академику Гнеден-
ко, заведующему кафедрой теории 
вероятностей. В мои планы входило 
посещение University of Wisconsin-
Madison - известного американского 
университета. Борис Владимирович 
посоветовал мне обратить внима-
ние на то, как там преподают мате-
матику. Он сказал: «Вы убедитесь, 
что лучше нас никто в мире не обу-
чает математике». Ознакомившись 
с процессом обучения в этом уни-
верситете, я действительно убедил-
ся, насколько был прав академик.

- Что бы вы хотели пожелать 
молодой научной смене?

- В первую очередь человек дол-
жен быть духовно богатым. Сегодня 
на плечах научной молодежи лежит 
будущее Азербайджана. Страна под 
руководством Президента Ильхама 
Алиева восстановила территориаль-
ную целостность, показав миру исто-
рический пример. Сейчас надо вос-
станавливать Азербайджан, и наша 
талантливая научная молодежь долж-
на внести свою лепту в этот процесс.

- Бытует мнение, что продукт 
науки обязательно должен иметь 
свою товарную цену. Вы с этим со-
гласны?

- Да, но не следует понимать бук-
вально. Приведу еще один поучи-
тельный пример. В 1992 году, когда 
я работал в Германии, в Мюнхене, 
в известном немецком универси-
тете Ludwig Maximilian University of 
Munich получал различные предло-
жения от разных университетов вы-
ступить у них. Я охотно соглашался, 
не зная, что за выступления будут 
платить. Профессор, который пригла-
сил меня в Германию, как-то спросил, 
сколько заплатил другой универси-
тет. Я сказал, что никогда не спраши-
ваю, мне все равно. Он подчеркнул, 
что у профессоров их университе-
та есть минимальная оплата, ниже 
которой они не соглашаются высту-
пать. Для меня это было неприемле-
мо, я не представлял себе, как можно 
торговаться в науке? По-видимому, 
человеческий труд, включая науку, 
должен достойно оцениваться. Чест-
но скажу, для меня и сегодня назна-
чать цену за свои выступления яв-
ляется психологическим барьером. 
Но жизнь есть жизнь, и надо при-
нимать ее законы.

- Профессор, как бы вы оце-
нили свой личный вклад в науку?

- Я думаю, что на этот вопрос 
лучше всего ответят мои научные 
труды, достижения, мои коллеги.

В Баку состоялось 4-е заседа-
ние азербайджано-турецкой 
совместной рабочей группы 
по туризму.

Как сообщили БР в Государствен-
ном агентстве Азербайджана по ту-
ризму, в ходе заседания обсуждались 
вопросы двустороннего сотрудни-
чества в сфере туризма и взаимо-
действия в рамках международных 
организаций, туристического обра-
зования, управления прибрежны-
ми территориями в туристических 
целях, оздоровительного туризма 
и совершенствования законодатель-
ной базы для устойчивого туризма.

Также стороны обменялись мне-
ниями относительно создания меха-
низмов сотрудничества между госу-
дарственным и частным секторами, 
сотрудничества в сфере региональ-
ного туризма и управления культур-
ным наследием, подготовки совмест-
ной Программы действий по обме-
ну опытом и информацией в сфере 
маркетинга и продвижения на 2025 
год и по другим вопросам.

На заседании, сопредседателя-
ми которого выступили замести-
тель председателя Государственного 
агентства Азербайджана по туриз-
му Азада Гусейнова и заместитель 
министра культуры и туризма Тур-
ции Надир Алпаслан, также присут-
ствовали представители организа-
ций, специализирующихся в сфе-
ре туризма.

В ходе встречи была дана оценка 
работе, проделанной в рамках Пла-
на совместных действий на 2024 год, 
а также обсужден новый План со-
вместных действий на 2025 год.

Состоялся обмен мнениями по 
сотрудничеству в рамках Совмест-
ного плана действий до 2025 года во 
Всемирной туристской организации 
ООН (ЮНВТО), Организации эко-
номического сотрудничества, Ор-
ганизации исламского сотрудниче-
ства, Организации Черноморско-

го экономического сотрудничества 
и других международных площадок, 
а также по заявке Азербайджана на 
номинацию ЮНВТО «Лучшая ту-
ристическая деревня».

Также в рамках заседания были 
обсуждены вопросы развития ре-
гионального туризма, опыт разви-

тия агротуризма в турецких про-
винциях Ризе и Трабзон, изучение 
опыта сел Бирги и Шириндже Из-
мира в рамках проекта «Туристи-
ческая деревня», а также налажива-
ние партнерских отношений между 
Лянкяранским региональным управ-
лением туризма и соответствующи-

ми учреждениями провинций Ризе 
и Трабзон.

В План действий на 2025 год 
включены вопросы установления 
связей между Центром управления 
и развития туризма и рекреацион-
ных зон, созданным в рамках Госа-
гентства Азербайджана по туризму, 
и соответствующим турецким учре-
ждением, открытия представитель-
ства Азербайджана в Турции, про-
движения азербайджанского туриз-
ма в турецких фильмах и сериалах, 
расширения связей по развитию де-
лового туризма, взаимной поддерж-
ки рекламных проектов на между-
народных площадках, организации 
встреч в формате B2B и ознакоми-
тельных визитов для представите-
лей туристической отрасли, тури-
стическое образование, устойчивое 
развитие в сфере туризма, измене-
ние климата и пр.

Среди обсуждаемых вопросов 
были организация фестиваля реме-
сел Азербайджана и Турции в Басга-
ле или Шеки, развитие археологи-
ческого туризма и использование 
и охрана культурного наследия в ту-
ристических целях, совместная за-
явка на включение пахлавы в Спи-
сок нематериального культурного 
наследия UNESCO, открытие гастро-
номической специальности в Азер-
байджанском университете туризма 
и менеджмента в рамках сотрудни-
чества с Анкарским университетом, 
обмен опытом в получении звезд 
«Мишлен» для ресторанов.

По итогам заседания был подпи-
сан Протокол между Государствен-
ным агентством Азербайджана по 
туризму и Министерством культу-
ры и туризма Турции.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Инновациям нужна поддержка
Для успешной научной карьеры важны талант, упорный труд и стремление

Асаф Гаджиев: 

Развитие фундаментальной науки - это 
прерогатива государства, хотя в миро-
вой практике огромные средства в ее раз-
витие вкладывают и крупные концерны

Баку и Анкара наметили приоритеты
Состоялось 4-е заседание азербайджано-турецкой совместной рабочей группы по туризму
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Глава Центрального банка 
Талех Кязымов анонсиру-

ет рекордный рост числа но-
вых вкладчиков в азербайд-
жанских банках. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Несмотря на пока еще неболь-
шие суммы срочных вложений и не-
высокую популярность долгосроч-
ных сбережений, интерес вкладчи-
ков служит свидетельством доверия 
к финансовой и экономической ста-
бильности банков. 

Прошлогодние рекордные по-
казатели роста числа банковских 
вкладчиков могут многое расска-
зать о ситуации в местной финан-
совой сфере. Уместно вспомнить не-
давние заявления главы государства 
о хозяйственном прорыве нашей ре-
спублики, ведь растущий градус до-
верия является естественным про-
должением успехов в национальной 
экономике. По словам Президента 
Ильхама Алиева, прошлый год, как 
и предыдущие финансовые циклы, 
был успешным для нашей страны 
с точки зрения роста базовых ма-
кроэкономических показателей. До-
стижения республики выступают 
наглядным свидетельством ее все-
стороннего развития, что особенно 
очевидно на фоне процессов в гло-
бальной хозяйственной системе, под-
черкнул глава государства. 

Торжество экономического про-
рыва выражается в высоких уровнях 
хозяйственного ускорения, причем 
существенная динамика по этому 
ключевому макроэкономическому 
показателю достигалась преимуще-
ственно благодаря несырьевым от-
раслям. При этом руководство стра-
ны приложило действенные усилия 
во избежание дальнейшего падения 
производства главного экспортного 
ресурса страны. «Снижение добычи 
нефти отныне не будет негатив-
но влиять на валовой внутренний 
продукт», - заверил глава государ-
ства в исчерпывающем интервью 
местным телеканалам. 

Достигнутые результаты и осо-
бенно подвижки по разрешению си-
туации с нефтедобычей находятся 
в основании макроэкономической 
стабильности и финансовой устой-
чивости Азербайджана. Даже несмо-
тря на бурный подъем ненефтяных 
отраслей, нефтегазовый сектор по 
праву считается «лицом» националь-
ной экономики, формируя львиную 
долю наших валютных доходов и вли-

яя на устойчивость национальной 
денежной единицы вследствие ро-
ста подушки финансовой безопас-
ности. Говоря по сути, мера доверия 
к национальной валюте является ин-

дикатором настроений азербайд-
жанских вкладчиков. А потому не 
удивительно, что в минувшем году 
число пожелавших сберегать свои 
кровные в отечественных банках 
значительно увеличилось. 

Как отмечает глава Центробанка, 
число новых уникальных владельцев 

срочных банковских вкладов увели-
чилось на 41% и достигло 150,5 тыс. 
человек, что является естественным 
и вполне ожидаемым отражением 
растущей веры населения к кредит-
но-финансовым организациям. Ведь 
если множатся ряды граждан, не-
сущих свои кровные в банки, си-
туация в этой сфере внушает веру 
в лучшие перспективы. 

Прошлый год был в целом успеш-
ным для экономики. Как и плани-
ровалось, республика приблизилась 
к наиболее важным целевым ори-
ентирам по улучшению динамики 
в реальном хозяйстве, снижению 
внешнего долга и, что особенно важ-
но, стабильным валютным посту-
плениям. Среди очевидных плюсов 
Т.Кязымов выделяет достаточно по-
зитивное состояние счета текущих 
операций, обусловленное положи-
тельной разницей во внешней тор-
говле. Темпы роста цен, по данным 
регулятора, тоже заметно поутих-
ли и остаются в целевом коридо-
ре главного банка. Все это усилива-
ет интерес к срочным банковским 
вкладам, ведь стабильно низкая ин-
фляция и уверенность в устойчиво-
сти маната - ключевой мотивирую-
щий фактор для желающих сбере-
гать деньги с прибылью.

В комментариях газете «Бакин-
ский рабочий» юрист и финансист 
Акрам Гасанов пояснил разницу 
между уникальными и обычными 
вкладчиками. 

- Количество уникальных клиен-
тов и общее число банковских вклад-

чиков - не однозначные понятия, по-
скольку во втором случае подразу-
мевается их общее число, - поясняет 
специалист. - Его подсчитывают пу-
тем сложения всех владельцев сроч-
ных вкладов во всех банках страны. 
Понятное дело, некоторая часть кли-
ентов может держать сбережения 
сразу в нескольких финансовых ор-
ганизациях, и тогда их подсчитыва-
ют несколько раз, поскольку общее 
количество вкладчиков выводится 
путем элементарного сложения ста-
тистических данных по числу кли-
ентов, получаемых из разных бан-
ков страны. В случае с уникальны-
ми вкладчиками каждое отдельное 
лицо фиксируется единожды. Цен-
тробанк заявляет о возросшей ста-
тистике таких клиентов. Имеются 
в виду вкладчики, которые раньше 
не были клиентами наших банков 
и в прошлом году впервые принесли 
туда свои сбережения. Естественно, 
число уникальных клиентов финан-
совых структур растет постоянно, 
поскольку увеличивается население. 
Сейчас же упомянутый показатель 
демонстрирует резкое увеличение, 
т.е. в банки пришло новых клиен-
тов больше обычного. Резюмируя 
сказанное, в азербайджанских бан-
ках наблюдается резкое увеличение 
числа новых вкладчиков, и это в це-
лом позитивное обстоятельство го-
ворит о растущем доверии к нашей 
банковской системе. 

Описанные реалии основывают-
ся на ощущении стабильности наци-
ональной валюты. Следуя оценкам 
собеседника, ожидания девальва-
ции на данный момент не актуаль-
ны для Азербайджана. 

- Благодаря неплохим макроэко-
номическим показателям и стабиль-
ной цене нефти на мировых между-
народных рынках, - говорит Акрам 
Гасанов, - наша валюта достаточно 
устойчива. Кроме того, позиции мана-
та поддерживает и достаточно жест-
кая внутренняя валютная полити-
ка Центробанка. Денежные власти 
бдительно и весьма сурово отслежи-
вают ситуацию на местном валют-
ном рынке, особенно все то, что ка-
сается оттока из страны долларов. 
По-прежнему действуют ограниче-
ния на покупку долларов в эквива-
ленте 20 тыс. манатов, приводящие 
к уменьшению продаж резервной 
валюты и, соответственно, сниже-
нию давления на нашу денежную 
единицу. Сказывается и снижение 
сберегательных возможностей на-
селения, поскольку доллар является 
традиционной валютой накоплений.

На принципах доверия
Центробанк сообщил о растущей благосклонности вкладчиков к банкам 

Акрам Гасанов:     

В азербайджанских 
банках наблюдается 
резкое увеличение чис-
ла новых вкладчиков, 
и это в целом позитив-
ное обстоятельство 
говорит о растущем 
доверии к нашей бан-
ковской системе

Рост потребности в водных 
ресурсах обусловлен увели-

чением численности населения, 
зависимостью от трансгранич-
ных рек, изменением климата 
и устаревшими коммуникаци-
ями. Потому специалисты вы-
нуждены форсировать институ-
циональные изменения и проек-
ты, направленные на улучшение 
системы водоснабжения. 

Елена МАЛАХОВА, 
«Бакинский рабочий»

О проводимых в этой сфере ре-
формах шла речь, в частности, в пред-
ставленном в прошлом году докладе 
«Переход к эффективным институ-
там и программам в водном секторе 
для решения проблем водной без-
опасности», подготовленном Азер-
байджанским государственным агент-
ством водных ресурсов (ADSEA), 
Европейским Союзом и Всемирным 
банком. Одна из целей - устранение 
фрагментации в водной сфере ре-
спублики и усиление согласованно-
сти в деятельности соответствую-
щих структур. 

Кстати, на развитие водного хо-
зяйства в 2025 году из госбюджета 
выделено 546 млн манатов. Изно-
шенные водопроводные линии, ко-
торые постоянно приходится ремон-
тировать, большие потери в сельском 
хозяйстве при орошении посевных 
площадей, использование питьевой 

воды в технических целях и другие 
факторы приводят к нехватке воды 
и периодическим сбоям в водоснаб-
жении населения. Многие объекты 
инфраструктуры, построенные не-
сколько десятилетий назад, уже давно 
не отвечают современным требова-
ниям и требуют модернизации, спо-
собной обеспечить надежное распре-
деление и рациональное использо-
вание жизненно важного ресурса. 

С 15 февраля в Азербайджане 
начнется полная реализация про-
екта по модернизации и расшире-
нию инфраструктуры водоснабже-
ния, о чем заявил советник предсе-

дателя ADSEA Этибар Мамедов. 
В рамках данного проекта расши-
рено сотрудничество с различны-
ми государственными структура-
ми и ведомствами. 

Несмотря на определенные слож-
ности, удалось достичь значитель-
ного прогресса, отметил Э.Мамедов, 
указав на необходимость ускорения 
процессов со стороны Государствен-
ного комитета по градостроитель-
ству и архитектуре. В середине янва-
ря в комитет были направлены соот-
ветствующие документы. Согласно 
новым правилам, в течение месяца 
потребителям должны быть предо-

ставлены необходимые технические 
условия, чтобы исключить бюрокра-
тические препятствия при подклю-
чении к системе водоснабжения. 

«17 ноября 2023 года Указом Пре-
зидента Ильхама Алиева было созда-
но Азербайджанское государствен-
ное агентство водных ресурсов, что 
стало важным шагом на пути к устой-
чивому управлению этим ресурсом, 
- подчеркивает экономист Асиман 
Гулиев. - Данная структура отвеча-
ет за эксплуатацию мелиоративных 
и ирригационных систем, бытовое 
водоснабжение, очистку и сброс дож-
девых и сточных вод, а также прово-
дит регулярный мониторинг техни-
ческого состояния водохозяйствен-
ных сооружений и т.д.» 

Между тем в стране реализуются 
значимые проекты, направленные на 
улучшение работы водного хозяй-

ства. Уместно упомянуть о подпи-
санном недавно в Давосе Кредит-
ном соглашении для реконструкции 
системы водоснабжения и канали-
зации города Гянджа между Азер-
байджаном и Европейским банком 
реконструкции и развития (ЕБРР). 

«Нужно улучшить инфраструкту-

ру водозабора и перераспределения. 
Использование современных мате-
риалов и новых технологий приве-
дет к существенному уменьшению 
потерь воды и будет способствовать 
ее рациональному использованию. 
Немалая часть расходов в сельском 
хозяйстве приходится на земляные 
каналы, где потери составляют по-
рядка 25%. Модернизация требует 
больших инвестиций, для чего не-
обходимо наращивать сотрудниче-
ство с международными организа-
циями», - подчеркнул А.Гулиев. 

Не менее важно развитие альтер-
нативных источников. В скором вре-
мени в республике будет построен 
завод по опреснению морской воды, 
получат развитие проекты по сбору 
и использованию дождевой воды, 
оптимизации использования под-
земных водных источников. 

Немалое количество водных источ-
ников расположено на освобожден-
ных территориях. Экономист выде-
лил ГЭС, расположенную на Сар-
сангском водохранилище, являющемся 
самым крупным в Карабахском эко-
номическом регионе. Этот страте-
гически важный объект построен 

в 1976 году по инициативе велико-
го лидера Гейдара Алиева.  ГЭС име-
ет огромный потенциал и способна 
обеспечить население и промышлен-
ность на данной территории очень 
дешевой «зеленой» электроэнерги-
ей, а водохранилище - достаточны-
ми объемами воды. 

«Внедрение современной техно-
логии управления, в частности, циф-
ровых систем мониторинга с приме-
нением возможностей искусствен-
ного интеллекта, а также «умных» 
счетчиков, сегодня, как никогда, об-
ретает актуальную важность, - под-
черкивает собеседник. -  Существу-
ющая система нуждается в оптими-
зации, алгоритмах расчета расхода 
воды, для чего стоит подключить 
к работе специалистов по цифро-
вым системам. Также стоит поду-
мать о предоставлении льготных 
тарифов по использованию это-
го ресурса для предприятий, спо-
собствующих промышленному ро-
сту и обеспечению национальной  
безопасности нашей страны». 

Резюмируя сказанное, экономист 
отметил, что для решения проблем 
с водоснабжением необходимы вне-
дрение инновационных технологий, 
заимствование передового опыта дру-
гих стран, ужесточение экологиче-
ских норм и пропаганда рациональ-
ного использования водных ресурсов. 

ПЕРСПЕКТИВЫ

Модернизация становится актуальной
На старте - масштабный проект по улучшению водоснабжения 

С 15 февраля в Азербайджане начнется 
полная реализация проекта по модерни-
зации и расширению инфраструктуры во-
доснабжения
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В новой штаб-квартире Тюркского 
инвестиционного фонда (ТИФ) 
состоялась встреча генераль-
ного секретаря Организации 
тюркских государств (ОТГ) Ку-
банычбека Омуралиева, прези-
дента ТИФ Багдада Амреева и ге-
нерального директора фонда Ра-
миля Бабаева.

На встрече обсуждались воз-
можности укрепления экономиче-
ского сотрудничества между стра-
нами - членами и странами-наблю-
дателями ОТГ. Стороны указали на 
важность ТИФ как центрального ме-
ханизма для продвижения региональ-
ного развития, стимулирования тор-
говли и содействия совместным ин-
вестиционным проектам в тюркском 
мире. Они обсудили стратегии рас-
пределения ресурсов в приоритет-
ных секторах, содействия устойчиво-

му развитию и усиления экономиче-
ской интеграции в рамках ОТГ. В этой 
связи К.Омуралиев подчеркнул не-
обходимость скорейшего задейство-
вания фонда для финансирования 
конкретных проектов.

Президент ТИФ Б.Амреев проин-
формировал о целях и задачах фонда, 
а также о его нынешней деятельно-
сти. Стороны рассмотрели текущие 
проекты, обсудили новые инициа-
тивы, направленные на преодоление 
региональных проблем и использо-
вание возможностей для экономи-
ческого развития.

В завершение встречи ОТГ и ТИФ 
подтвердили свою приверженность 
укреплению сотрудничества и обя-
зались тесно взаимодействовать для 
реализации совместных инициатив, 
которые послужат повышению эконо-
мической устойчивости и конкурен-
тоспособности тюркских государств.

ОТГ повышает 
конкурентоспособность

Обсуждены возможности укрепления 
экономического сотрудничества 

тюркских государств

Саудовская государственная 
компания Aramco, крупней-
ший в мире экспортер нефти, 
резко повысила цены на нефть 
для мартовских поставок поку-
пателям в Азии на фоне расту-
щего спроса со стороны Китая 
и Индии, поскольку американ-
ские санкции привели к пере-
боям поставок из России, ин-
формирует Reuters.

Aramco повысила официальную 
контрактную цену (OSP) на нефть 
марки Arab Light на $2,40 за баррель 
до уровня на $3,90 выше средней цены 
бенчмарка Oman/Dubai, говорится 
в сообщении Saudi Aramco, опубли-
кованном в среду, 5 февраля.

Компания резко повысила мар-
товские цены на нефть и для всех 
других регионов. Так, Aramco по-
высила мартовские цены для поку-
пателей в северо-западной Европе 
и Средиземноморье на $3,20 за бар-
рель для всех сортов нефти, а также 
увеличила официальные контракт-
ные цены (OSP) на сорта, поставля-
емые в Соединенные Штаты, на 10-
30 центов за баррель.

Отдел экономики

Aramco идет ва-банк
Саудовская Аравия резко повысила 

цену на свою нефть



Согласно легендам, боги со-
творили первого человека 

из глины, вдохнув в него жизнь. 
И потому неслучайно, что гли-
на стала особенным материалом 
для человека - иначе как объяс-
нить то необыкновенное чув-
ство, когда держишь глину и ощу-
щаешь ее тепло, податливость? 
В руках глина как бы оживает, 
становясь чем-то более значи-
мым и в конечном счете обре-
тая настоящую жизнь в виде 
изделия. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Люди издревле работали с гли-
ной, создавая предметы домашней 
утвари и фигурки людей - подобия 
себя. Для некоторых это занятие ста-
ло делом всей жизни, как и для че-
ловека, с которым мне недавно по-
счастливилось познакомиться. 

Ирина Денёв - керамист-скуль-
птор с более чем 20-летним опытом 
работы не мыслит своей жизни без 
глины. Она живет и работает в Лон-
доне, имеет высшее образование по 
специальности «керамика». В поис-
ках собственного художественного 
стиля Ирина изучала древние и тра-
диционные техники ручной лепки. 
Керамист создает произведения ис-
кусства, используя специальные тех-
ники, основанные на артефактах. 

Страдая редким генетическим 
заболеванием - пигментным рети-
нитом, так же известным как син-
дром Ашера, юридически она счи-
тается слепой. Ирина полностью по-
теряла зрение на левый глаз, а узкое 
и ограниченное поле зрения ее пра-
вого глаза оставляет лишь неболь-
шое «окно», через которое она, к сча-
стью, может видеть красоту мира.

Для Ирины глина как материал 
символизирует нечто существую-
щее с самого зарождения планеты 
Земля. Это первый и самый древ-
ний материал - сама земля, из ко-
торой все происходит и в которую 
все возвращается. В этой циклично-
сти нет начала и нет конца. Ее кера-
мические работы отражают хруп-
кость ее собственного жизненного 
пути художника с тяжелыми нару-
шениями зрения. 

Уникальная техника Ирины со-
стоит в том, что она использует пла-
вающие линии в жгутовой керамике, 
создавая чувственную текстуру, ко-
торая напоминает спирали, отража-
ющие циклы рождения и возрожде-
ния. Это ощущение вечности и бес-
конечности…

Работы И.Денёв передают веч-
ную связь между женским и муж-
ским началом. Ее искусство вне вре-
мени, но при этом так же хрупко, 
как сама жизнь, и так же ценно, как 
сама любовь. 

Находясь в Баку, Ирина прове-
ла плодотворную работу в музее-ма-
стерской и Центре керамического 
искусства художника, скульптора, 
историка и этнографа Мир-Теймура 
Мамедова в Ичеришехер. В послед-
ний день пребывания в Баку вме-
сте с Мир-Теймуром они провели 
дуэт-симпозиум «Вижу, чувствую». 

- Каким образом керамист, про-
живающий в Лондоне и выставля-
ющийся в разных галереях мира, 
оказался в далеком старом азербайд-
жанском городе, в сказочном музе-
е-мастерской знаменитого худож-
ника Мир-Теймура? 

- Мир-Теймур Мамедов органи-
зует симпозиумы и фестивали кера-
мики по всему миру. Мы встрети-
лись на одном из таких симпозиумов 
в России в 2015 году. С тех пор про-
шло 10 лет, но все эти годы мы были 
на связи, поддерживали наше обще-
ние и дружбу, которыми я очень до-
рожу и ценю. Считаю Мир- Теймура 
моим ментором и никогда не переста-
ну это говорить. Он сыграл важную 
роль в моей жизни. Это действитель-
но уникальный опыт - жить и рабо-
тать здесь, с мастером Мир-Тейму-
ром в его волшебном доме из кера-
мики. Это неповторимый момент. 
Стены и воздух здесь пропитаны ду-

хом керамического искусства, соз-
дающим вдохновляющую атмосфе-
ру для новых творческих открытий. 

- Что вы чувствуете, когда «вды-
хаете жизнь» в обычную, казалось 
бы, глину?

- Понимаете, глина - это нечто 
больше, чем просто скульптура, чем 
просто керамика. В творческий про-
цесс, помимо физического усилия 

при работе с керамикой, безусловно, 
включаются и душа, и все приобре-
тенные знания, и интуитивные ощу-
щения, и теплота вкладываемых эмо-
ций, и видение конечного результата. 
Это искусство, наполненное глубо-
чайшим смыслом. Это бесконечное 
путешествие, постоянное движение 
и эволюция, это еще одна попытка 
исследовать смысл человеческого 
существования, это сама Земля… 

- …и бесконечный процесс по-
знания…

- Совершенно верно!
- Ваше искусство навеяно архе-

ологическими находками. Что же 
конкретно сподвигло вас сконцен-
трироваться на необычных пред-
метах, выражая ими свои эстети-
ческие принципы через плавные, 
обтекаемые и причудливые линии 
человеческого тела, чаще всего жен-
ского, в форме ваз? 

- Форма вазы очень символична 
для меня - она подобна форме чело-
веческого тела как вместилища души 
и сердца. Она может воспринимать-
ся как обтекаемая плавная форма 
самой души и живой плоти, стре-
мящейся в бесконечное. Ваза, как 
скульптура, также может символи-
зировать микрокосм и макрокосм, 
где существует баланс между вну-
тренним и внешним, как стенки со-
суда, что есть дуализм - основа всего 
мира, подсознательное и сознатель-
ное, мужское и женское... Ваза в моих 
работах - как скульптурная форма 
- может говорить сама за себя, как 
чувственное тело, обнаженная кожа, 
благословенная душа… 

- В ваших скульптурах прогля-
дывается имитация древности и ан-
тичности…

- Я не имитирую древность или 
античность. Если это происходит 
и такое ощущение достигается, по-

верьте, это не есть цель. Для меня 
важен сам процесс творения в на-
стоящем моменте. Это про чувства 
в данный момент жизни. И это всег-
да совместная работа с глиной как 
с живым материалом. С глиной нуж-
но разговаривать, слышать и счи-
таться с ее собственными желани-
ями и чувствами. 

- Вы имеете в виду энергетиче-
ски взаимный обмен?

- Конечно, именно в этом кон-
такте и рождаются образы, назва-
ния и сюжеты. Текстура моих скуль-
птурных работ напоминает движение 
воды, своеобразное течение жизни, 
где каждый слой стремится по спи-
рали вверх к бесконечному и все-
ленскому. Мне нравится ощущение 
того, что моя жизнь - как отпечаток 
на керамике, где каждое прикосно-
вение передает ощущение Времени 
и чувств.

- Возвращаясь к миру реально-
му, что вы можете сказать о симпо-
зиуме, его теме и участниках?

- Дуэт-симпозиум «Вижу, чув-
ствую» - это именно то, что очень 
близко моему искусству и моему 
жизненному пути как художнику 
с ограниченными возможностями 
зрения. Для меня этот дуэт-симпози-
ум уникальнейший опыт! Это удиви-

тельное время для меня - проживать 
и работать здесь, в самом сердце ста-
рого города Баку. Я счастлива быть 
здесь, работать и создавать керами-
ческую скульптуру с мастером-ху-
дожником Мир-Теймуром Мамедо-
вым в его Доме-музее, в его студии 
с балконом, откуда открывается пре-
лестный вид на улочки старого го-
рода и небоскребы Баку. Выходить 
и беседовать с людьми, когда вечера-
ми, после тяжелой работы без отды-
ха мы имели возможность созерцать 
вечерний Баку. Это нечто особенное 
- находиться там, где древность сое-
диняется с современностью.

- Вы наверняка знаете других из-
вестных в мире керамистов. А что 
выделяет Мир-Теймура среди них 
- его методы, технологии, отноше-
ние и видение, качество его гли-
ны, наконец?

- Мир-Теймур - уникальная лич-
ность, это Мастер, художник, творец, 
он владеет собственными методами 
в ручном моделировании глины, ко-
торая основана на древнейших зна-
ниях. Поражает креативность его 
скульптур и кодирование древней-
ших знаний и символов. Мир-Теймур 
- это хранитель культуры своей стра-
ны, магии и красоты Ичеришехер. 
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Искусство вне времени
Древний материал, из которого все рождается и в который все возвращается…

Ирина Денёв: 

Моя жизнь - как отпеча-
ток на керамике, где ка-
ждое прикосновение пе-
редает ощущение Вре-
мени и чувств

 br.azПолный текст 
читайте на

В Бакинском Дворце спорта 
состоялась церемония от-

крытия чемпионата и первен-
ства Азербайджана по стрель-
бе из лука.

Ю.ИБРАГИМОВ

Открывая церемонию, руково-
дитель сектора олимпийских и па-
ралимпийских видов спорта Ми-
нистерства молодежи и спорта Ай-
дын Мамедов рассказал о важности 
чемпионата.

«Министерство молодежи и спор-
та делает многое для повышения 
популярности спорта, - отметил  
А.Мамедов. - Основная цель про-
ведения данного чемпионата за-
ключается в том, чтобы спортсме-
ны с потенциалом показали свои 
силы в соревнованиях и формирова-
нии состава национальной сборной. 
Стрельба из лука является древним 
и важным видом спорта. Я прошу 
судей руководствоваться основны-
ми принципами, чтобы соревнова-
ния были справедливыми. И хочу 
сказать спортсменам: если вы уча-
ствуете в этих соревнованиях, то 
вы уже потенциальные чемпионы!» 

Он пожелал участникам успехов 
в будущих международных сорев-
нованиях, здорового образа жиз-
ни, подчеркнув значимость турни-
ра с точки зрения формирования 
национальной сборной.

Выступивший следом вице-пре-
зидент Федерации стрельбы из лука 
Рауф Алиев отметил, что интерес 

к этому виду спорта растет с каж-
дым годом: «Подготовка к орга-
низации чемпионата проведена 
на высоком уровне. Мы работаем 
над развитием этого вида спорта. 
Дважды в год проводим чемпиона-
ты. Хочу сказать спортсменам, что 
в психологическом плане бояться 
нечего. Вы тренируетесь уже пол-
года, и мы окажем вам необходи-
мую поддержку».

Соревнования начались после 
исполнения Государственного гимна.

В чемпионате и первенстве при-
мут участие около 60 спортсменов, 
представляющих различные регионы 
нашей страны. Лучники и лучницы 

будут стрелять в мишень с рассто-
яния 18 метров в трех возрастных 
категориях (юниоры до 16 лет, моло-
дежь 16-18 лет и взрослые) в крытом 
зале. Турнир завершится 7 февраля.

Число участников растет с каж-
дым годом, в силу этого состав наци-
ональной сборной ежегодно, что соз-
дает здоровую конкуренцию. И чем 
больше спортсменов, тем больше 
выбора. Сегодня напротив мишени 
встанут новые спортсмены.

Кстати, в этом году наша сбор-
ная примет участие в ряде междуна-
родных соревнований, в том числе 
лицензионных турнирах. У взрос-
лых пройдут Кубки мира и Европы. 

В бой вступают лучники
Стартовал чемпионат страны по стрельбе из лука

Число участников растет с каждым годом, 
в силу этого состав национальной сборной 
ежегодно меняется, что создает здоровую 
конкуренцию

В хорватской столице набирает 
обороты Zagreb Open - пер-

вый в этом сезоне турнир в рей-
тинговой серии по борьбе, на ко-
тором Азербайджан представ-
ляют 33 спортсмена.

Ю.АББАСЗАДЕ

В первый день соревнований на 
ковер вышли борцы вольного стиля. 
В схватках участвовали шесть азер-
байджанских спортсменов - Ислам Ба-
зарганов (57 кг), Нураддин Новрузов 
(61 кг), Али Рагимзаде (65 кг), Кянан 
Гейбатов (70 кг), Аганазар Новрузов 
(74 кг) и Арсений Джиоев (86 кг). Чле-
ны нашей команды завоевали одну 
золотую, две серебряные и две брон-
зовые медали.

Так, в четвертьфинале Ислам Базар-
ганов победил серба Азамата Тускаева 
со счетом 3:1. Далее в полуфинале он 
одержал победу с полным превосход-
ством (10:0) над иранцем Фархадом 
Хатери, после чего в финале встре-
тился с американцем Спенсером Ли. 
Наш борец, проигравший со счетом 
2:6, довольствовался «серебром».

Нураддин Новрузов не сумел побе-
дить иранца Ибрагима Хари в квали-
фикационном раунде - 0:10. В утеши-
тельном поединке Новрузов с полным 

преимуществом (14:3) победил молда-
ванина Леомида Колеснича. В схватке 
за бронзовую медаль Нураддин сра-
зился с иранцем Резой Моменизаде. 
Наш герой, победивший со счетом 
8:4, занял третье место.

Али Рагимзаде выбил из соревно-
ваний поляка Кшиштофа Бьенковски 
в первом круге - 3:0, но проиграл аме-
риканцу Джозефу МакКенне в чет-
вертьфинале со счетом 4:7. Али за-
воевал бронзовую медаль, победив 
грузина Гогу Отинашвили со счетом 
6:0, и занял свое место на пьедеста-
ле почета.

Кянан Гейбатов в квалификацион-
ном раунде победил мексиканца Ости-
на Гомеса - 9:5. Наш соотечественник 
не оставил шансов поляку Патрику 
Оленшину в четвертьфинале - 11:1. 

Свою силу Гейбатов продемонстри-
ровал и в полуфинале против иранца 
Ибрагима Илахичурана - 10:5. В фина-
ле Кянан встретился с другим пред-
ставителем иранской команды - Си-
ной Халили. Кянан выиграл со сче-
том 12:1 и завоевал золотую медаль.

Аганазар Новрузов, уступивший 
в четвертьфинале словаку Таймура-
зу Салказанову со счетом 0:5, в пое-
динке за бронзу встретился с грузи-
ном Георгием Элбакидзе. Наш борец 
остался без медали, так как соперник 
выиграл со счетом 3:2.

Арсений Джиоев в предваритель-
ном раунде победил украинца Маго-
меда Алиева и грузина Тариэла Гаф-
риндашвили (10:0). Наш борец также 
победил американца Трента Хидли со 
счетом 5:0 и вышел в финал. Его сопер-
ником в решающем бою был амери-
канец Захид Валенсия. Арсений про-
играл со счетом 0:8 и довольствовал-
ся «серебром».

Во второй день турнира на ковер 
вышли три наших борца вольного 
стиля и одна женщина-борец: Абу-
бакр Абакаров, Осман Нурмагомедов  
(оба - 92 кг) и Эльнура Мамедова (55 
кг).  Нурмагомедов обыграл Абака-
рова в полуфинале и вышел в финал. 
Абакаров и Мамедова будут бороть-
ся за «бронзу».

Успешный старт
Борцы отличились в первом рейтинговом турнире года


